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Без визы этой 
скромной женщины 
ни легендарный Иван 
Бардин,  
ни последующие 
главные инженеры 
Кузнецкого 
металлургического 
комбината  
не принимали 
проекты работ. 
Недаром инженера 
Тамару Петровну 
Голубинцеву 
называли Царицей 
подземного 
царства…

Читатель
Как пишутся 
скандинавские 
детективы? Так ли уж 
точны «точные» 
науки? Чем особенно 
любезен народу автор 
«Поднятой целины»? 
Наш обозреватель  
не только 
рецензирует 
конкретные книги,  
но и дает много 
дополнительной 
информации –  
и умной, и смешной.

читайте  
в субботу:

В 
н

о
м

ер
е: Отпуск  

на Святой земле:  
стоит ли 
рисковать?7 стр. 8 стр. стр.

Дети,  
ноги, жизнь... 
Страхуем самое 
ценное

Как поесть, 
постричься  
и выпить  
«на халяву»

Фитбольная 
команда 3
Фото Сергея Гавриленко.
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Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

КемГУ и КемГУКИ в 
новом списке попали во 
вторую группу. Напом-
ним, в ходе мониторинга 
деятельности вузов в ок-
тябре эксперты Мин- 
обрнауки обнаружили в 
деятельности этих кузбас-
ских университетов при-
знаки неэффективности. 
То, что их отнесли ко вто-
рой группе в новом спис-
ке, означает, что их не за-
кроют. Но до конца теку-
щего года им предстоит 

разработать программы 
развития, которые долж-
ны быть направлены на 
повышение конкуренто-
способности и устранение 
признаков неэффектив-
ности.

Первый проректор 
КемГУ Юрий Журавлев 
рассказал:

- Мы сейчас усиленно 
занимаемся разработкой 
мер, которые позволят 
вывести наш вуз в эффек-
тивные. 

А вот Кузбасская педа-
гогическая академия в 
Новокузнецке включена в 
третью группу, то есть 
подлежит реорганиза-
ции. 

Вероятно, реорганизо-
ваны по причине неэф-
фективности, помимо 
Кузбасской педагогичес-
кой академии, будут и 
многие филиалы: филиа-
лы Томского политехни-
ческого и Томского архи-
тектурно-строительного 
университетов в Новокуз-
нецке, Сибирского госу-
дарственного университе-
та в Междуреченске и 
Прокопьевске, Кузбасско-
го государственного тех-
нического университета в 
Таштаголе, Московского 
государственного откры-
того университета в Про-
копьевске и некоторые 
другие. 

Всего в списке реко-
мендованных к реоргани-
зации один вуз и 12 фили-
алов, действующих в Ке-
меровской области. 

Ольга БИТКИНА,  
Татьяна МИНЕЕВА.

В Новокузнецке 
закончилась 
подготовка 
площадки  
под строительство 
четырехзвездочной 
гостиницы. Сама 
стройка  
развернется  
в начале следующего 
года. И, похоже, 
это останется 
единственным 
проектом  
по возведению 
современной 
крупной гостиницы 
в регионе.

Комплекс зданий с 
гостиницей под маркой 
одной из самых известных 
в мире компаний Park Inn 
by Radisson, загсом и рес-
тораном будет строиться 
в районе сквера им. Ерма-
кова. Сейчас все подготов-
лено для освоения строи-
тельной площадки – выне-
сены инженерные комму-

никации. Ведется отбор 
генподрядчика строитель-
ства. Завершена разработ-
ка проекта, подготовлены 
документы для прохожде-
ния госэкспертизы. По 
словам главы новокузнец-
кой компании «Отель-Н 
Капитал» Романа Говора, 
современная восьмиэтаж-
ная четырехзвездочная 
гостиница сможет надол-
го закрыть дефицит гости-
ничных мест (особенно в 
дни проведения меропри-
ятий международного 
уровня). Ввод в строй это-
го объекта запланирован 
на 2014 год.

И похоже, в Новокуз-
нецке и в целом в регионе 
не появятся конкуренты 

подобного уровня этому 
проекту. Хотя еще не-
сколько лет назад интерес 
к городу проявляла систе-
ма Hilton. Было даже по-
добрано место под воз-
можное строительство 
недалеко от городской 
администрации. Однако 
компания от своей идеи 
отказалась. И сегодня одна 
из новокузнецких компа-
ний вынесла на рассмот-
рение градостроительного 
совета идею строительства 
на этой площадке высот-
ного торгово-офисного 
центра. Планы же по стро-
ительству четырехзвездоч-
ной гостиницы в Кемерове 
пока заморожены.

Татьяна БОрИСОВА

Сегодня и завтра на станции Кемерово Кузбасского региона Западно-Си-
бирской железной дороги будет работать передвижной выставочно-лекцион-
ный комплекс ООО «РЖД» (ПВЛК). 

Уникальный состав будет размещен на первом пути и открыт для экскур-
сий с 9 до 18 час., перерыв - с 13 до 13 час. 45 мин. местного времени. Посетить 
поезд-выставку могут все, кто пожелает. И организованные группы, и каждый 
по отдельности.

развитие

Деньги идут 
в город

Почти 16,5 миллиар-
да рублей - таков ожида-
емый объем инвестиций 
в развитие промышлен-
ности, малого и среднего 
бизнеса, индивидуаль-
ного предприниматель-
ства г. Ленинск-Кузнец-
кий за последние два 
года.

Эта цифра была озву-
чена на заседании городс-
кого Совета, где депутаты 
обсуждали ход выполне-
ния муниципальной про-
граммы, предусматриваю-
щей меры по повышению 
инвестиционной привле-
кательности Ленинска-
Кузнецкого.

Программа разработа-
на на период с 2011-го по 
2013 год. И, как отмечалось 
на заседании, показатели 
растут год от года. Этому 
во многом способствует 
создание зоны экономи-
ческого благоприятствова-
ния, где действует особый 
порядок налогообложе-
ния. Сегодня в так называ-
емой северной промзоне 
работает несколько пред-
приятий, которые реали-
зуют проекты выпуска 
конвейерных систем, пере-
работки автошин, машин-
ных масел, аккумуляторов. 
Весом вклад и малого биз-
неса, где за период дейс-
твия программы было 
трудоустроено более 500 
человек.
Владислав ПЛИСЕНКО.

В Прокопьевске воз-
буждено уголовное дело 
по факту хищения бюд-
жетных средств в размере 
более 3,7 млн. рублей. 

Прокуратура города 
проверила исполнение 
законодательства о пере-
селении граждан из жи-
лья, ставшего непригод-
ным в результате горных 
работ, так называемого 
ветхого жилья, и выявила 
факт мошенничества при 
получении социальных 
выплат. 

Как рассказали в про-
куратуре Кемеровской 
области, в 2010 году ка-
кие-то неизвестные узна-
ли, что дом № 45 по ул. 
Калужской в скором вре-
мени будут сносить. Хозя-
ин давно умер, и дом 
пустовал. От родственни-
ков ничего не было слыш-
но. Аферисты решили 
воспользоваться случаем: 
сфальсифицировали пра-
воустанавливающие до-
кументы на недвижи-
мость. 

Предположительно, 
здесь работала целая 

группа. Так, сначала зло-
умышленники заключи-
ли фиктивный договор 
купли-продажи в одной 
из контор, а потом уже 
через суд оформили пра-
во собственности. Без под-
готовленных свидетелей, 
считают в прокуратуре, 
не обошлось. И уже с 
полным пакетом необхо-
димых документов обра-
тились в администрацию, 
которая в итоге выплати-
ла им более 3,7 млн. руб. 
Афера вскрылась в ре-
зультате недавней проку-
рорской проверки. 

Прокурор города на-
правил материалы про-
верки для решения воп-
роса об уголовном пре-
следовании по факту хи-
щ е н и я  б ю д ж е т н ы х 
средств. По результатам 
их рассмотрения на днях 
было возбуждено уголов-
ное дело - мошенничество 
в особо крупном размере. 
Ведётся расследование.

Однако пока так и не-
известно, кому же были 
отданы деньги. 

Алена ФЕДОТОВА. 

• Вчера на должность начальника департамента молодежной политики 
и спорта Кемеровской области назначен Алексей Анатольевич Зеленин.

• По соглашению губернатора А.Г.Тулеева с министерством здравоох-
ранения РФ на реализацию программ здравоохранения Кузбасса направлено 
270 млн. рублей.

• В Таштаголе вышел первый номер газеты «Пенсионный вестник Горной 
Шории».

Но это высокое звание 
Сергею присвоено уже 
посмертно за его герои-
ческий поступок: в экс-
тремальной ситуации 
Сергей  принял на себя 
удар мчавшейся из тем-
ноты «Лады Приоры», 
столкнув с опасного места 
молодую женщину. 

- А он не мог посту-
пить иначе! – так считают 
все, кто знал Сергея: и 
коллеги, и близкие, и 
учителя Усть-Сертинской 
школы, где он учился.

С линейки памяти в 
8.30 утра  начнутся  сегод-
ня уроки в школе. Когда 
из Мариинска (там Сер-
гей жил со своей семьей) 
он приезжал к родите-
лям, заходил и в школу.

Первая учительница 
Сергея Татьяна Ивановна 
Пачержинская вспомни-
ла, что Сергей всегда 
склонял голову, когда 
здоровался.

А сегодня все склони-
ли головы перед ним и  
рассказывали, каким за-
мечательным парнем он 
был.

О жизни и подвиге  
Сергея Шаманаева читай-
те в ближайшем номере 
нашей газеты.
Галина БАБАНАКОВА.

Фото 
Александра Зиновьева.
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проверка 

Кому 
отдали 
миллионы?
Жильцы-хитрецы «нагрели» 
администрацию на миллионы. 

прощание

Знаете, 
каким он 
парнем был!
Сегодня в с. Усть-Серта чебулинского 
района  траурный день. Здесь хоронят 
Сергея Шаманаева, сотрудника ГИБДД, 
лейтенанта полиции, Героя Кузбасса. 

строительство

К четырем  
звездам

актуально

одним развитие,  
другим закрытие

Министерство образования и науки россии 
опубликовало предварительный список неэф-
фективных вузов. Подготовлен он к заседанию 
межведомственной комиссии, которая и будет 
решать их судьбу. В этот раз высшие учебные 
заведения, которые ранее попали в другой спи-
сок, список вузов «с признаками неэффективнос-
ти», разделили на четыре группы: 1) образова-
тельные учреждения, имеющие признаки неэф-
фективности, связанные со спецификой деятель-
ности; 2) образовательные учреждения, являю-
щиеся неэффективными и нуждающиеся в опти-
мизации; 3) образовательные учреждения, явля-
ющиеся неэффективными и нуждающиеся в 
реорганизации; 4) вузы, в отношении которых не 
удалось достичь согласованных решений, к какой 
из трех вышеуказанных групп их отнести. 
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лимат

23 ноября
Переменная облачность,  ночью небольшой, места-

ми умеренный снег, днем местами слабый снег, метели, 
ветер юго-западный 5-10 м/с, ночью местами порывы 
до 20, днем до 15 м/с, температура  ночью -4 – -9ºС, при 
прояснении до -15ºС, днем -4 – -9ºС,
24 ноября

Переменная облачность, ночью местами слабый 
снег, днем небольшой, местами умеренный снег, мете-
ли, ветер юго-западный с переходом на западный 4-9 
м/с, местами усиление до 15 м/с, температура  ночью 
-21 – -26ºС, при облачности -10 – -15ºС, днем -4 – -9ºС.

Днем облачно с про-
яснениями, мокрый 
снег, метели, ветер юго-
западный  8-13, местами 
усиление до 18-23 м/с. 
На дорогах гололедица, 
снежные заносы, ухуд-
шение видимости. Дав-
ление будет падать, 
влажность существенно 
не изменится.

Общий  уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается  невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 8.02  Заход 16.00  Долгота дня 7.58

Заход 0.55  Восход 13.24  Полнолуние 28 ноября

курьер

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

день ночь
Кемерово -2 – -4 -7 – -9
Новокузнецк -2 – -4 -8 – -10
Мариинск -5 – -7 -10 – -12
Л.-Кузнецкий -1 – -3 -8 – -10
Таштагол -2 – -4 -11 – -13



Вчера в губернском 
центре спорта 
«Кузбасс»  
г. Кемерово 
прошло открытое 
занятие по фитнесу 
«Мама и малыш», 
посвященное  
Дню матери. 

Недавно в центре была 
разработана специальная 
программа, позволяющая 
женщинам заниматься 
спортом вместе с малыша-
ми: и тело в тонусе, и 

ребёнок под присмотром, 
да и от домашних дел хо-
рошая возможность не-
много отдохнуть. Причем 
комплекс упражнений 
построен так, что малыш 
не сидит в сторонке, а 
тоже принимает в них 
непосредственное участие. 
Например, мамочка при-
седает с карапузом на ру-
ках или делает прыжки на 
фитболе (большом мяче), 
а малыша держит перед 
собой стоя.

Пока о таком фитнесе 

знают немногие. Поэтому 
открытое занятие накану-
не Дня матери стало и 
своеобразным подарком 
кемеровчанкам, и возмож-
ностью попробовать, под-
ходит ли им эта програм-
ма. 

Вчера на занятие при-
шли мамочки со своими 
малышами, самому млад-
шему из них – три месяца, 
старшему – один годик. 

Алена ФЕДОТОВА. 
Фото 

 Сергея Гавриленко.

анонс

Не за горами Новый 
год. Кроме всеобщей 
радости, это еще и 
финансовые траты: на 
подарки родным и близ-
ким, коллегам и при-
ятелям, на вкусные 
продукты к новогодне-
му столу, праздничные 
посиделки с друзьями, 
на яркие фейерверки. 
Тема экономии в после-
новогодний период в 
кузбасских семьях бу-
дет обсуждаться в 
прямом эфире «Радио 
России – Кузбасс». Оче-
редную передачу «Дела 
житейские» организу-
ет в четверг радио Куз-
басса и областная газе-
та «Кузбасс».

В числе вопросов: на 
чем бы ваша семья мог-
ла сэкономить, если 
придется потуже «за-
тянуть пояса»? От 
чего бы вы смогли легко 
отказаться вообще 
или временно? На чем 
не стали бы эконо-
мить ни при каких об-
стоятельствах? Вооб-
ще экономия – мера 
вынужденная или по-
лезная? 

Слушайте прямой 
эфир «Радио России – 
Кузбасс» (на частоте 
66,5 УКВ в Кемерове) в 
полезный полдень 22 
ноября в 12.10. Читай-
те газету «Кузбасс».

Свои вопросы и 
предложения можете 
оставлять на сайте 
газеты «Кузбасс» по 
адресу: www.kuzbass85.
ru.

Деньги переводят не 
только новокузнечане, 
ж и т е л и  К е м е р о в а ,  
Ленинска-Кузнецкого, 
Мысков, Калтана, Бело-
ва, но и любители хок-
кея из Москвы, Санкт-
Петербурга ,  Рязани, 
Новосибирска, Копейс-
ка. Из промышленных 
предприятий первым 
откликнулось ООО «Куз-
бассРесурсУголь». Ин-
формация о сумме пере-
численных средств, спи-
сок физических и юри-
дических лиц, оказав-
ших пожертвование, 
публикуется на Интер-
нет-странице клуба. 

С сайта хоккейного 
клуба metallurg-nk.ru 
можно скачать и распе-

чатать уже заполненную 
квитанцию, в которой 
потенциальному спон-
сору останется только 
вписать сумму, перечис-
ляемую на расчетный 
счет, указать Ф.И.О. и 
место проживания. Осу-
ществить денежный пе-
ревод на расчетный счет 
может как физическое, 
так и юридическое лицо 
в любом из банков РФ. 
По данным на 20 ноября, 
в списке 92 спонсора. 

Расходование денеж-
ных средств с расчетного 
счета будет произво-
диться по согласованию 
с инициативной груп-
пой болельщиков ко-
манды «Металлург».

Татьяна МИНЕЕВА.

Вчера в п. Калачево Прокопьевского района поя-
вилась улица Мира, там заселили пять домов. Среди 
новоселов дети-сироты, переселенцы из ветхого и 
аварийного жилья, а три квартиры отданы молодым 
семьям, которые будут проживать в новых домах 
на условиях льготного коммерческого найма. На 
строительство домов выделено 13,8 млн. рублей.

Таких участков в Но-
вокузнецке два: дорога, 
проходящая вдоль кру-
того склона в поселок 
Карлык,  и дорога на 
Шестой километр под 
горой Соколиной. Чтобы 
избежать происшествий, 
специалисты управле-
ния по защите населения 
и территории ведут пос-
тоянный мониторинг 
уровня снега в этих мес-
тах. Установка на гребнях 
склонов мерных линеек 
позволит производить 
наблюдение за накопле-
нием осадков дистанци-
онно. Если погодные ус-
ловия будут располагать 
к снегопаду и толщина 
снежного покрова пре-
высит критическую, то 
придется предпринять 

меры по искусственному 
сходу снежных масс. 
Именно так каждую зиму 
делают новокузнецкие 
спасатели совместно с 
ООО «Взрывное дело». 
И с к л ю ч е н и е м  с т а л а 
лишь прошлогодняя ма-
лоснежная зима. Лавина, 
сошедшая даже с ма-
ленького склона, может 
таить в себе смертельную 
опасность, говорят спа-
сатели, потому что снег 
уплотняется и твердеет, 
иногда так сильно, что 
его трудно расколоть 
лопатой. Места возмож-
ного схода лавин обнесе-
ны специальным забо-
ром, установлены пре-
дупреждающие знаки.

Мария ДАрСКАЯ.

– В книгу вошли био-
графии киноактера и ре-
ж и с с е р а  В л а д и м и р а 
Машкова, певицы Елены 
Камбуровой,  первой 
жены Достоевского Ма-
рии Исаевой, выдающего-
ся шахматиста Гаты Кам-
ского, олигарха-благотво-
рителя Владимира Лиси-
на, первого секретаря 
Льва Толстого Валентина 
Булгакова, выдающегося 
советского металлурга, 
вице-президента АН 
СССР Ивана Бардина и 
многих других, –– расска-
зала автор издания, ди-
ректор библиотеки Куз-
басской государственной 
педагогической академии 
Елена Протопопова.

Открытие автора – 
ставшая известной недав-
но певица Марта. О том, 

что певица, настоящее 
имя которой Светлана 
Марченко, училась в 79-й 
новокузнецкой школе, в 
образовательном учреж-
дении даже не знали.

Книга выпущена изда-
тельством «Кузбассвузиз-
дат» тиражом 500 экзем-
пляров. Найти ее можно 
в новокузнецкой городс-
кой библиотеке имени Н. 
Гоголя, детской библио-
теке, а также в Кемерове, 
в областной библиотеке 
имени В. Федорова.

Это уже шестая книга, 
написанная автором. Пре-
дыдущие издания тоже 
посвящены краеведению, 
изучением которого Еле-
на Протопопова занима-
ется уже двадцать лет.

Ольга БИТКИНА.

зимний сезон

Склоны  
под наблюдением
Спасатели Новокузнецка 
установили мерные линейки  
на лавиноопасных участках 
города, где высока опасность  
схода снежных масс.

библиотека

100 лиц  
в одной обложке
На прошлой неделе вышла в свет книга  
«100 знаменитых новокузнечан».  
Она посвящена выдающимся людям, 
уроженцам Новокузнецка (Кузнецка, 
Сталинска) или тем, кто прожил  
в этом городе более пяти лет.

спорт

С миру  
на хоккей

Почти 185 тысяч рублей перечислено 
болельщиками на благотворительный 
расчетный счет ХК «Металлург»  
в Новокузнецком муниципальном банке 
после обращения 2 ноября руководства 
хоккейного клуба к бизнесу  
и общественности Новокузнецка с просьбой 
оказать спонсорскую финансовую помощь.

ж
и

ль
е

к Дню матери

Фитбольная 
команда
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В отличие от прошлых 
лет, губернатор действи-
тельно не выделил малый 
и средний бизнес в от-
дельный раздел, как все 
остальные «отрасли» 
(если, конечно, к малому 
предпринимательству 
это слово применимо). 
Потому и не было отдель-
ных цифр, которые вооб-
ще-то только подтвер-
ждают, что именно этот 
бизнес дает работу боль-
шому количеству кузбас-
совцев. По крайней мере, 
гораздо большему, чем 
уголь, металлургия и хи-
мия – три отрасли, от 
которых очень зависят не 
только сами шахтеры, 
металлурги и химики, но 
и бюджетники и пенсио-
неры. Сейчас почти 30% 
работоспособного населе-
ния области трудится 
именно на предприятиях 
малого и среднего бизне-
са. Их уже более 192 ты-
сяч. И эта цифра только 
растет. оглянитесь во-
круг. В этом бизнесе вы 
увидите и бывших шахте-
ров, и металлургов, и хи-

Малое Как словом, так и делом. На прошлой 
неделе в своем бюджетном послании 
губернатор ничего не сказал о малом 
бизнесе. О росте занятости, оборотов  
и инвестиций. Совсем немного обмолвился 
об инновационном процессе в регионе.  
В таких случаях принято считать, что тот, 
о ком не сказали, плетется в отстающих,  
но не раздражает. Иначе была бы,  
как минимум, критика. И лишь немногие 
вспоминают про российскую примету  
«уж лучше ничего, чем хорошо или плохо» 
и череду анекдотов о единственной 
просьбе предпринимателей их не трогать. 
Что для малого и инновационного  
(а, как правило, это небольшие компании) 
бизнеса хорошо – много слов и призывов 
властей или же умолчание, - доподлинно 
неизвестно. Однако то, что все же  
было сказано бюджетным посланием,  
услышали те, кто хотел слушать.

миков. А куда в основном 
идут выпускники вузов и 
колледжей? В торговлю? 
Нет, в малый и средний 
бизнес.

На днях Кузбасская тор-
гово-промышленная пала-
та собрала своих членов-
предпринимателей обсу-
дить проблемы, с которы-
ми сталкивается инноваци-
онный бизнес. На встрече 
вспомнили про президента 
Путина, который не раз 
высказывался про увеличе-
ние доли малого бизнеса в 
валовом национальном 
продукте. ориентиры пре-
зидента – 50-60%. В Кузбас-
се, по последним данным, 
эта доля составляет 11,6%. 
До президентской планки 
бежать и бежать. Да и вряд 
ли добежим с нашим нара-
щиванием объемов добычи 
угля: в этом году должно 
быть уже под 200 млн 
тонн.

Но, как видится, вовсе 
не поэтому послание (а это 
вектор на будущий год не 
только для власти, но и для 
обычных людей, рассчиты-
вающих даже не на бюд-

жетную поддержку, а про-
сто на видимые улучшения 
в жизни) было без цифр. В 
нем, как заметил один из-
вестный кузбасский пред-
приниматель (уверяет, что 
дважды внимательно слу-
шал губернатора), и без 
цифр все есть. один про-
стой приведенный губерна-
тором пример все расста-
вил на свои места. Речь о 
главе Ленинск-Кузнецкого 
района, который затянул 
представление документов 
на предоставление пло-
щадки для строительства 
сервисного центра одного 
из мировых лидеров в про-
изводстве горно-шахтного 
оборудования. В итоге этот 
центр теперь будет стро-
иться в Белове. Но, считает 
собеседник «Кузбасса», 
история показательна. А 
задействованы в ней лидер 
мирового машиностроения 
или местная автомойка - 
разницы нет. Будут тянуть 
с документами в одном 
месте – бизнес уйдет в дру-
гое. И хорошо, если в бли-
жайший город или район. 
А то ведь может и в сосед-
ний регион. Там налоги 
будет платить, мимо куз-
басской «кассы».

Вообще все, что связано 
с выделением земли, оформ-
лением разрешительной 
документации, – вопросы 
мозольно больные для биз-
неса. Почти не встречала 

предпринимателя, который 
бы с легкостью проходил эту 
стадию выстраивания своего 
дела. Исключения в данном 
случае только усиливают 
болезненность мозоли. По-
тому, собственно, губерна-
тор и попал в самую точку 
со своим примером. Слу-
шавшие послание предпри-
ниматели рассчитывают, 
что те, кому намек с приме-
ром был адресован, все услы-
шали.

Естественно, было бы 
еще лучше, если бы в посла-
нии было сказано про када-
стровую оценку земли или 
тарифа так называемых ес-
тественных монополий. 
Хотя бы на примерах роста 
в разы стоимости земли и 
тарифов на свет, тепло и 
воду. Но ведь всего за два 
часа послания не упомнишь. 
Тем более что губернатор 
должен отвечать и отвечает 
за то, на что может повли-
ять. Вот на глав городов и 
районов может, поэтому и 
говорит: работайте, мол, 
активней, не тяните с доку-
ментами. А на кадастровую 
оценку земли или на тари-
фы влияние региональной 
власти очень опосредован-
ное, судя по заявлениям 
представителей федераль-
ных структур.

Другой вопрос – пря-
мая финансовая поддерж-
ка бизнеса. Субсидиями, 
кредитами, грантами. При-

мечательно, что сегодня 
далеко не каждый пред-
приниматель вам скажет, 
что именно в этом он ну-
ждается. Нет, конечно, в 
деньгах потребность есть. 
Но, как правило, в длинных 
и дешевых. И не от власти, 
а от банков. У банков же 
проценты высокие (недав-
но снова подросли), залоги 
и прочее, и прочее. Что тут 
может власть? Из практики 
– поручиться за предпри-
нимателя, субсидировать 
процентную ставку по кре-
диту, да просто помочь в 
составлении бизнес-плана. 
Замечу, что все это не для 
торговли (ее особо не под-
держивают), а для нужного 
(в идеале) конкретной тер-
ритории сервиса в самом 
широком смысле и произ-
водства. Потому особо кри-
тиковать власти за направ-
ление бюджетных денег 
«торгашам» не стоит.

И совсем другое (по фак-
ту) дело – инновации. У нас 
принято считать, что инно-
вации - обязательно что-то 
«технологическое», потому 
мало понятное. Меж тем 
инновации – это всего лишь 
что-то новое, совсем не обя-
зательно граничащее с тех-
нологической революцией. 
И пусть новое у нас изна-
чально плохо воспринима-
ется, зато поддерживается 
оно довольно неплохо. 
Принцип тут такой. Под-

держивается то, что, как 
минимум, не просто дает 
кому-то заработать, а улуч-
шает жизнь конкретных 
людей. о существующих 
мерах поддержки губерна-
тор, кстати, упомянул 
тоже примерами. Приме-
рами успеха. Пара кузбас-
ских компаний стала рези-
дентами главного на сего-
дня нового инновационно-
го центра Сколково. А в 
самом Кузбассе чаще по-
являются люди, вклады-
вающие деньги в иннова-
ционные проекты. По-
мощь здесь идет впрок. С 
этим никто не спорит. Но 
если спросить самих инно-
ваторов, вам расскажут о 
том, чего им не хватает. И 
ответ этот умещается в 
одно сленговое слово «дви-
жуха». Причем общая. 
Когда все и везде «кипит». 
Что есть вместо этого? На 
областном уровне сегодня 
проводится масса меро-
приятий, в ходе которых 
учат молодых бизнесу, 
привлечению инвестиций. 
Аналогичные форумы 
появились и в городах. И 
ведь не скажешь, что раз-
брасываются власти по 
мелочам. Вот только поче-
му-то людей у нас по-преж-
нему тянет на инноваци-
онные площадки в Ново-
сибирск и в Томск. А Куз-
басс на днях в очередной 
раз занесли в список тре-
вожных регионов. По вер-
сии агентства «Финмар-
кет», мы уже в числе один-
надцати регионов страны, 
где, согласно статистиче-
ским данным, налицо при-
знаки полноценного фи-
нансового кризиса. Впро-
чем, вспоминая 2009 год, 
можно даже сказать, что 
пока мы прилично дер-
жимся. Зарплаты платят-
ся, люди массово не от-
правляются в администра-
тивные отпуска и не пере-
водятся на сокращенную 
рабочую неделю. 

о МалоМ
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Будет создан  
запас угля

ОАО «Кокс», занятое 
переработкой коксующих-
ся углей, ежегодно произво-
дит до 2,6 млн тонн товар-
ного кокса. Среди его пот-
ребителей – ведущие метал-
лургические комбинаты 
России, а также ближнего и 
дальнего зарубежья.

Перспективное реше-
ние по строительству нового 
закрытого склада угля было 
принято, когда стало оче-
видно, что с пуском в экс-
плуатацию строящейся 
коксовой батареи № 3 пот-
ребность предприятия в 
угле будет доходить до 10 
тысяч тонн в сутки и сущес-
твующий закрытый склад 
просто не сможет обеспе-
чить коксовый цех необхо-
димыми объемами.

— Нельзя было допус-
тить, чтобы стабильность 
производства кокса оказа-
лась в прямой зависимости 
от таких факторов, как не-
равномерность поставки 
угля и простой вагонов, – 
отмечает управляющий 
директор ОАО «Кокс» Сер-
гей Дьяков. – Открытую 
площадку хранения угля 
расширять было недопус-
тимо, прежде всего, по эко-
логическим соображениям. 
Поэтому проблему решали 
в комплексе – еще в 2004 
году началось проектирова-
ние четырех силосов на 10 
тысяч тонн угля, а также 
механизированного погру-
зочно-разгрузочного комп-
лекса на 100 тысяч тонн угля 
площадью более чем 12 000 
квадратных метров.

В 2007 году началось их 
параллельное строительс-
тво. Силосы были пущены 
в эксплуатацию менее года 
назад и уже подтвердили 
свою эффективность.

— Акционерами было 
принято дальновидное 
стратегическое решение по 
обеспечению стабильности 
и безопасности производс-
тва ОАО «Кокс». Тогда, во-
семь лет назад, мы и пред-
положить не могли, что 
столкнемся с такими огром-
ными трудностями по пере-
возке и обеспечению углем, 
которые приходится пре-
одолевать сегодня, – расска-
зывает главный инженер 
предприятия Борис Булаев-
ский. – Теперь уже можно 
сделать вывод, что с пуском 
четырех добавочных сило-
сов мы отработали послед-
ний год гораздо стабильней, 
чем предыдущие годы. Но-
вый механизированный 
погрузочно-разгрузочный 
комплекс угля гарантирует 
10 суток бесперебойного 
обеспечения углем коксо-
вых батарей, что делает нас 
практически независимыми 
от непредвиденных срывов 
поставок угля.

От первой сваи 
до современной 
автоматики 

Разработкой разделов 
проектной документации 
на строительство зданий и 
сооружений занимались 
специалисты ОАО «Куз-
бассгипрошахт»; часть ра-
бот по проекту была выпол-
нена специалистами проек-
тно-конструкторского уп-
равления ОАО «Кокс».

Первая свая для здания 
склада была забита 20 сен-
тября 2007 года. Однако 
возведение этого масштаб-
ного промышленного и 
природоохранного объекта 
совпало с кризисом 2008 
года, из-за чего пришлось 
приостановить более чем на 
полгода финансирование 
строительства.

Изначально его сметная 
стоимость оценивалась в 
сумму более 800 млн руб-
лей, но за счет проведения 
тендера среди подрядных 
организаций, а также вы-
полнения ряда работ собс-
твенными силами «цена 
вопроса» сократилась до 550 
млн рублей. В итоге эконо-
мия составила 265 млн 750 
тысяч рублей.

– В строительстве нового 
механизированного погру-
зочно-разгрузочного комп-

лекса угля приняли участие 
20 подрядных организаций, 
– уточняет начальник отде-
ла капитального строитель-
ства ОАО «Кокс» Владимир 
Жиденко. – При этом спе-
циалисты «Кокса» отвечали 
за осуществление строи-
тельного контроля, монтаж 
технологического и элект-
ротехнического оборудова-
ния, КИПиА. Примечатель-
но, что в процессе строи-
тельства комплекса подряд-
чикам удалось произвести 
ряд уникальных работ. Глав-
ная особенность данного 
объекта – однопролетный 
каркас здания длиной 235 
метров. Он выполнен из 
отдельных конструкций 
рам пролетом 52 метра и 
высотой 38 метров, связан-
ных между собой балками. 
ЗАО «Коксохиммонтаж-
Кемерово» был разработан 

особый проект производс-
тва работ кранами, который 
позволил производить мон-
таж рамы не отдельными 
элементами, стыкуемыми 
на высоте, а полносборной 
конструкцией, что значи-
тельно сократило сроки и 
стоимость строительства.

Феноменальную работу 
на монтаже пролетных стро-
ений галерей конвейеров 
провели специалисты ОАО 
«Трест «Кузбассшахтострой-
монтаж» под руководством 
директора Юрия Зверева. 
Для выполнения монтаж-
ных работ над улицей 1-я 
Стахановская совместно с 
«Коксом» ими был разрабо-
тан проект, обеспечиваю-
щий безопасное производс-
тво. В целом на строительс-
тве были заняты более 500 
рабочих и инженерно-тех-
нических работников.

С точностью  
до миллиметра…

Примечательно, что 
«начинкой» комплекса ста-
ли не только традицион-
ные, но и неклассические 
механизмы. Впервые в Рос-
сии для угольного склада 
будет применена разгрузка 
и транспортировка угля с 
использованием порталь-
но-скребкового перегружа-
теля – кратцер-крана. Сов-
местно с проектировщика-
ми ОАО «Кузбассгипро-
шахт» специалисты ОАО 
«Кокс» изучили работу 
кратцер-кранов немецкого 
производства в портах 
Санкт-Петербурга и бело-
русских кранов – в Соли-
горске и в итоге решили 
остановиться на белорус-
ском варианте. Солигорс-
кий институт проблем ре-
сурсосбережения изгото-
вил кратцер-кран по инди-
видуальным техническим 
требованиям кемеровского 
производства. Его произво-
дительность – 900 тонн в час 
— обеспечит высокую про-
пускную способность кон-
вейерных лент. 

По словам начальника 
отдела капитального стро-
ительства ОАО «Кокс» Вла-
димира Жиденко, при мон-
таже оборудования, в част-
ности, кратцер-крана, под-
рядчики показали необы-
чайное мастерство: ООО 
«КЖС» под руководством 
Владимира Комиссаренко 
даже специально разрабо-
тало проект грузозахватных 
приспособлений для мон-
тажа портала крана. Пот-
ребовались точнейшие 
расчеты, чтобы при подня-
том грузе весом 85 тонн 
переместить портал крана 
для установки его на рель-
совые тележки. Монтаж 
был произведен с отклоне-
нием от горизонта всего в  
2 миллиметра, что свиде-
тельствует о высоком про-
фессионализме монтажни-
ков организации.

И чище  
станет воздух

На открытии масштаб-
ного производственного 
объекта присутствовали 
заместители губернатора 
Кемеровской области С.Н. 
Кузнецов, Н.Ю. Вашлаева, 
и.о. главы города Кемерово 
В.К. Ермаков, руководите-
ли федеральных природо-
охранных структур.

Заместитель губернато-
ра области по природным 
ресурсам Н.Ю. Вашлаева от 
имени губернатора поблаго-
дарила строителей и проек-
тировщиков за реализацию 
проекта стратегической важ-
ности. Она подчеркнула, что 
пуск механизированного 
погрузочно-разгрузочного 
комплекса угля позволит 
значительно сократить вы-
брос угольной пыли. Пос-
кольку комплекс является 

экологически важным объ-
ектом, его строительство 
находилось под контролем 
областной и городской ад-
министраций, а также тер-
риториального управления 
Росприроднадзора. 

Заместитель губернато-
ра Кемеровской области по 
промышленности, транс-
порту и предприниматель-
ству С.Н.Кузнецов вручил 
областные награды отли-
чившимся строителям под-
рядных организаций.

И.о. главы города Кеме-
рово В.К. Ермаков отметил 
важность реализации круп-
ного инвестиционного про-
екта ОАО «Кокс» для горо-
да Кемерово. Это прежде 
всего обеспечение экологи-
ческой безопасности коксо-
химического производства. 
За счёт стабильной работы 
предприятия и повышения 
качества выпускаемой про-
дукции повысятся налого-
вые отчисления в бюджет 
города. 

«На предприятии, ко-
торое сегодня сдает в экс-
плуатацию  новый объект, 
трудятся профессиональ-
ные специалисты, грамот-
ные руководители», — от-
метил В.К. Ермаков. — 
Производственные успехи 
ОАО «Кокс» подтверждены 
и результатами экспертной 
оценки рейтинга фунда-
ментальной эффективнос-
ти агентства «Интерфакс-
ЭРА», согласно которому 
предприятие занимает 
первое место среди почти 
четырех тысяч предпри-
ятий». 

Отличившимся при 
строительстве  работникам 
ОАО «Кокс» и.о. главы го-
рода Кемерово В.К. Ерма-
ков вручил городские на-
грады.

Пуск нового промыш-
ленного объекта решает 
целый ряд проблем – это 
сокращение простоев ваго-
нов; как уже говорилось, 
возможность иметь значи-
тельно больший запас  угля; 
обеспечение автоматиза-
ции производства и повы-
шения качества  продук-
ции. 

…Торжественный мо-
мент – генеральный ди-
ректор ОАО «Трест «Куз-
бассшахтостроймонтаж» 
Юрий Зверев вручает сим-
волический ключ для пуска 
в эксплуатацию механизи-
рованного погрузочно-раз-
грузочного комплекса уп-
равляющему директору 
ОАО «Кокс» Сергею Дьяко-
ву. Звучит команда «Пуск». 
Механизмы заработали, и 
первый уголь по конвейе-
рам направляется в коксо-
вые батареи. Ввод в эксплу-
атацию этого современного 
комплекса, по сути, откры-
вает для предприятия но-
вый, более эффективный 
уровень производства. 

Надежда НИКОЛАЕВА.
Фото Федора Баранова.

Обеспечить 
экологическую 
безопасность 
и стабильность 
производства
Вчера состоялся пуск промышленного объекта, аналогов которому 
пока нет в Кузбассе: ОАО «Кокс» завершило строительство нового 
механизированного погрузочно-разгрузочного комплекса  
на 100 тысяч тонн угля. Ввод в эксплуатацию этого масштабного 
объекта позволит значительно сократить выброс угольной 
пыли и гарантирует 10 суток бесперебойного производства 
высококачественного кокса.

кстати

Экологическая, энергетическая и технологическая 
эффективность производственной деятельности 
ОАО «Кокс» подтверждена результатами эксперт-
ной оценки рейтинга фундаментальной эффектив-
ности агентства «Интерфакс-ЭРА», опубликован-
ного в ноябре 2012 года на основе данных за последние 
пять лет. ОАО «Кокс» заняло первое место в этом 
рейтинге, опередив 3851 предприятие всех отраслей 
и видов деятельности из всех регионов России. 
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«Кузбасс» за неделю 

Дежурный  
по рубрике –

Игорь АлёхИн.
ialehin@yandex.ru

«Кузбасс»: от четверга до четверга (23-29 ноября)

адреса внимания
Путеводитель  
по «Кузбассу»

Уважаемые кузбассов-
цы! Ежедневно по телефо-
ну «прямая линия» вы 
можете обратиться с во-
просами к руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области, 
иных органов и организа-
ций. С 26 ноября по 30 
ноября 2012 года с 15.00 до 
17.00 вас ждут:

26 ноября - Фалалее-
ва Ольга Ильинична - 
заместитель управляю-
щего Отделением Пенси-
онного фонда Россий-
ской Федерации по Ке-
меровской области, тел. 
58-71-74;

27 ноября - Добры-
дин Сергей никандро-
вич - начальник архивного 
управления Кемеровской 
области, тел. 58-30-56;

28 ноября - Цой Вале-
рий Константинович - 
начальник департамента 
охраны здоровья населе-
ния Кемеровской области, 
тел. 36-42-84;

29 ноября - Король 
Ирина Анатольевна - и.о. 
начальника департамента 
молодежной политики и 
спорта Кемеровской обла-
сти, тел. 36-76-80;

30 ноября - Высоцкий 
Сергей Васильевич -  на-
чальник департамента 
природных ресурсов и 
экологии Кемеровской 
области, тел. 58-55-56.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области - 
58-41-97.

к власти с вопросом

Открыта подписка
на 1-е полугодие 2013 года

на газету «Кузбасс» 
и другие газеты и журналы  
в  почтовых  отделениях  
на любой адрес Кемеровской области.

Подписку можно оформить  
по вашему  адресу,

«до востребования»,  
«до двери квартиры»,  

«до рабочего кабинета».
О фактах отказа срочно 
сообщайте по телефону

начальнику почтамта  
или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. –
скидка 20% от стоимости услуг почты

- Отметила материал «С 
Образцовой поддержкой» о 
благотворительном концерте 
легендарной певицы Елены 
Образцовой в рамках марафо-
на «Кузбасс – территория 
добра». Во-первых, благодаря 
такой инициативе губернатора 
малыши, нуждающиеся в до-
рогостоящем лечении, полу-
чают средства на борьбу с 
болезнью. Во-вторых, пригла-
шая именитых артистов, Аман 
Гумирович дает возможность 
услышать произведения вели-
ких музыкантов современно-
сти широкому кругу кузбас-
совцев.

Очень тронула статья «На-
шли сестру спустя полвека». 
Несмотря на перипетии судь-
бы, эта история с хорошим 
концом.

С удовольствием всегда 
читаю публикации о культуре. 
Профессионально, лирично, 
после прочтения сразу хочется 
побывать на выставке или 
спектакле («Этажи успехов», 
«Сценные находки»).

Отрадно, что журналисты 
«Кузбасса» занимаются по-
пуляризацией медицины (те-
матическая вкладка «Будем 
здоровы») и профилактикой 
заболеваний. Кроме того, 

УКАз
Президента  

Российской Федерации
О награждении 
государственными 
наградами Российской 
Федерации

За большой вклад в 
становление и развитие 
казначейской системы 
Российской Федерации 
наградить

знаком отличия «за 
безупречную службу» 
ххх лет

Мазурову людмилу 
Петровну, руководителя 
Управления федерально-
го казначейства по Кеме-
ровской области.
Президент Российской 

Федерации  
В. ПУтИн.

Москва, Кремль
13 ноября 2012 года, 
№1520

Нина ЗИНКЕВИЧ,  
секретарь Кемеровского 
регионального отделения 
партии «Единая Россия», 
заместитель председателя 
Совета народных 
депутатов  
Кемеровской области:

В Ленинске-Кузнецком 
альпинисты красят дома спе-
циальной морозостойкой 
краской, которую раньше ис-
пользовали для стратегиче-
ских ракет.

«Альпинисты дадут тепло»,
«Кузбасс», 15.11.2012.

Шерегеш как зимняя Мек-
ка для туристов. Новые тради-
ции, тенденции, проблемы, 
перспективы…

«Новый снежный  
и, надеемся, нежный»,
«Кузбасс», 16.11.2012.

Фиолетовые волосы, 
красные колготки, гриндерсы, 
юбка шириной с пояс и ведро 
на голове, или о том, как мы 
были молодыми…

«Дихотомия» юности»,
«Кузбасс», 16.11.2012.

В финансовый потреби-
тельский союз «Гурьянин» 
назначен третий по счету 
конкурсный управляющий – 
Вячеслав Долгих. Каким будет 
его первый шаг?

«Третий шанс «Гурьянина»,
«Кузбасс», 17.11.2012.

Легко ли быть трудным 
подростком? Бывает ли дым 
без огня? Как научиться учить 
стихи? Что это за зверь – ир-
ригатор?

«Газета в газете»,
«Кузбасс», 17.11.2012.

Подробности о порядке 
начисления и оплаты расхо-
дов на общедомовые нужды 
- очень «больном» вопросе 
ЖКХ…

«Один на один с ОДН»,
«Кузбасс», 20.11.2012.

«После развала совхоза 
«Пашковский» у нее остава-
лась одна перспектива: тихо 
умирать. Школа закрыта, ра-
боты нет…»

«Как два друга  
одной деревне  

смысл жизни вернули»,
«Кузбасс», 22.11.2012.

Офеля ТОПАШЯН.
«Идите, дети, в Африку гулять…»

«…Влад Малюгин, репетитор английско-
го языка, а по совместительству бесстрашный 
путешественник, не послушался. И…».

Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.
«Право на защиту»

«Стоит ли защищаться, если на тебя 
нападают? Или лучше сразу сдаться на 
милость преступника?»

- «Мимо трасса – «мимо 
кассы» – про старую дорогу и 
людей, которые остались жить 
в деревнях вдоль нее. Как 
справится с ситуацией малый 
бизнес, который «кормился» 
около этой дороги? Сумеет ли 
он найти новую нишу? Кто 
поможет ему в этом? Тон ста-
тьи – что люди остались бро-
шены.

В статье «Граждане банк-
роты» поразила цифра, что 
каждый второй кузбассовец, 
включая младенцев и глубоких 
стариков, взял кредит в банке. 
Получается, люди хотят жить 
лучше, но на свою зарплату 
этого не могут? По идее, для 
покупки утюга или холодиль-
ника мы не должны лезть в 
долговую яму…

Задумался после «Новой 
формы с иглы» –  про тренера 
топкинской футбольной 
команды, ставшего наркокурь-
ером и на полученные деньги 
обеспечившего детей спортин-
вентарем и формой. Если все 
написанное правда, то сажать 
надо не тренера, а вовремя 

Антон САЛЬНИК,  
директор ассоциации  
клубов единоборств «Сибирский ринг»,  
член Общественной палаты  
Кемеровской области:

создают атмосферу понимания 
и уважения между врачом и 
пациентом.

Опрос предпринимателей и 
руководителей бюджетных ор-
ганизаций («По секретному 
счету») за день до бюджетного 
послания губернатора затронул 
как раз те актуальные задачи, о 
которых и говорил Аман Гуми-
рович: это и поддержка начи-
нающих предпринимателей, и 
создание благоприятной для 
бизнеса деловой среды, и вы-
полнение всех социальных 
обязательств.

Хотелось бы читать очерки 
о достойных и заслуженных 
людях. К сожалению, этот жанр 
исчезает из-за большого потока 
информации, когда на первый 
план выходят новостные замет-
ки. Но при чтении о людях, по-
святивших себя семье, науке, 
службе обществу, формируется 
система ценностей, благодаря 
таким примерам кто-то, воз-
можно, определится с выбором 
профессии, выберет свой жиз-
ненный путь.

сбежавшего из области началь-
ника областного департамента, 
отвечавшего за спорт. Сам за-
нимаюсь спортом, знаю, что 
ситуация с финансированием 
спорта повсеместно очень 
сложна...

Прочитал бюджетное по-
слание губернатора, которое 
начинается с миллионов тонн 
угля и стали. Почувствовал 
диссонанс этих цифр и того, о 
чем прочитал в вышеперечис-
ленных статьях. Ощущение, что 
газете не хватает умения думать 
в комплексе, вот и получается, 
что на одной странице написа-
но, что все плохо, на другой – 
что все хорошо.

И еще. В газете много мате-
риалов про север Кузбасса, но 
мало Новокузнецка. У нас, до-
пустим, очень остро сейчас 
стоит вопрос о том, что ЕВРАЗ 
сбрасывает с баланса спортком-
плекс «Богатырь», тренерам 
выдали предписания об уволь-
нении через два месяца, но ни 
муниципальные власти, ни об-
ластные не могут сказать, что 
будет дальше…
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Валентина ШМАКОВА, 
председатель 
Кемеровской 
областной 
общественной 
организации 
Всероссийского 
общества инвалидов:

- От нашей организа-
ции мы бы предложили 
обеспечивать обязатель-
ной страховкой инвали-
дов. Сегодня страховые 
компании практически 
отказываются это делать, 
а у некоторых прямо в 
положениях указаны та-
кие пункты. Поэтому у нас 
нередко возникают про-
блемы. Например, когда 
мы проводим областные 
соревнования среди инва-
лидов, то по правилам 
должны обязательно за-
страховать всех участни-
ков. Но всегда это проис-
ходит с большим трудом, 
несмотря на то, что такие 
соревнования проводятся 
на официальном уровне, 
имеют статус региональ-
ного мероприятия. Осо-
бенно страховщики отка-
зываются страховать инва-
лидов первой группы. 
Хотя мы, в общем-то, име-
ем возможность оплачи-
вать эти страховки: пусть 
и небольшие зарплаты, 
пособия люди получают.

Если говорить в целом, 
то страхование жизни, 
здоровья, жилья, автомо-
биля уже давно является 
распространенной прак-
тикой. Наверное, было бы 
неплохо, если бы обяза-
тельным стало страхова-
ние от разных стихийных 
бедствий.

А в качестве добро-
вольного, думаю, некото-
рые не отказались бы за-
страховаться от врачебной 
ошибки. Еще мои колле-
ги, шутки ради, предло-
жили застраховаться от 
конца света. Правда, если 
он настанет, кому нужна 
будет эта страховка?
Ирина ЯКУПОВА, 
заместитель директора 
по розничному 
страхованию 

Страховка В последнее время возникают всё новые  
и новые виды страховок. Например,  
с нового года вступит в силу закон  
об обязательном страховании гражданской 
ответственности перевозчиков.  
Кроме того, федерация рестораторов 
и отельеров и Всероссийский союз 
страховщиков подготовили поправки 
в действующие правила, согласно которым 
владельцы «точек общепита»  
и гостиниц будут обязаны страховать 
свою ответственность за жизнь и здоровье 
клиентов. Да и сами граждане стали более 
изобретательными в выборе поводов 
для страхования. К примеру, как пишут 
таблоиды, в Москве стали модными 
экзотические страховки: певицы страхуют 
силиконовые груди, певцы – голос, танцоры 
- ноги от несчастного случая во время 
прыжков на сцене. Жены бизнесменов 
таким образом стараются «подстелить 
соломку» на случай развода с богатым 
мужем, а некоторые особо впечатлительные 
особы – получить компенсацию  
от нежелательных встреч с инопланетянами 
и других тревожащих событий.
«Кузбасс» решил опросить читателей, 
какие, на их взгляд, необходимо ввести виды 
обязательного страхования и что бы лично 
они хотели добровольно застраховать.

Кемеровского филиала 
компании Росгосстрах:

- На мой взгляд, введе-
ние обязательных видов 
страхования должно осу-
ществляться, в первую оче-
редь, в отношении ответс-
твенности. Это касается 
именно тех сфер деятель-
ности, где может быть при-
чинен ущерб конечному 
потребителю. Законы, кото-
рые уже приняты, напри-
мер, об обязательном стра-
ховании ответственности 
владельцев опасных произ-
водственных объектов, а 

также законы, которые на-
чнут действовать с 1 января 
2013 года (например, об 
обязательном страховании 
гражданской ответственнос-
ти перевозчиков, а также об 
обязательном страховании 
ответственности владельцев 
лифтов), в полной мере от-
ражают внимательный под-
ход к социальной защите 
граждан. Во всем мире это 
считается нормой и давно 
практикуется. Решение о 
введении обязательных ви-
дов страхования принима-
ется на уровне законода-

тельства. И сегодня можно 
с уверенностью сказать, что 
Россия плавно приближа-
ется к мировым стандар-
там.

Что же касается добро-
вольных видов страхования, 
то традиционно уже на 
протяжении нескольких 
лет для себя я выбираю 
имущественные виды стра-
хования, а именно: страхую 
квартиру, дачу и обязатель-
но автомобиль по КАСКО. 
В новом году планирую за-
ключить договор накопи-
тельного страхования жиз-
ни.
Константин 
ГОЛУБЯТНИКОВ, 
заслуженный артист 
России, солист 
Музыкального театра 
Кузбасса, лауреат 
международных 
конкурсов:

- Все эти экзотические 
виды страхования (голос у 
вокалистов, ноги у балерин 
и т.п.), на мой взгляд, не что 
иное, как часть пиара. Это 
такой способ саморекламы, 
шанс лишний раз напом-
нить о себе, о своем сущес-
твовании.

Понятно, что, когда твой 

организм (в частности, голо-
совые связки) – это еще и 
твой рабочий инструмент, 
относиться к нему прихо-
дится особенно бережно. 
Но лично мне никогда в 
голову не приходило за-
страховать свой голос. Я 
просто не понимаю, как это 
будет выглядеть в реальнос-
ти. Ну, допустим, объявлю 
я страховщикам, что мой 
голос стоит миллион долла-
ров – и что? Либо сам разо-
рюсь, выплачивая страхо-
вые взносы, либо с ног собь-
юсь, доказывая страховщи-

кам, что неверно взятая на 
концерте нота – страховой 
случай и я достоин выпла-
ты.

Понятно, что в случаях, 
о которых мы говорим, 
многое зависит от правово-
го уровня государства. От 
доверия страховым компа-
ниям, от наличия прецеден-
тов, от степени доверия 
общества самому механиз-
му страхования. Пока, по-
моему, у нас этого доверия 
нет. Вспомните: когда в 
кризис банки стали разо-
ряться один за другим, до-
верие клиентов к банковс-
кой системе значительно 
пошатнулось, люди пере-
стали туда вкладываться. 
Так и тут. Допустим, я за-
страхую свой голос, а потом 
его потеряю. Кто и как смо-
жет доказать страховой 
компании степень моей 
потери? Врач-фониатр? 
Специально созданная ко-
миссия? А если голос потом 
вернется?.. Конечно, физио-
логию не обманешь: с воз-
растом мы все обречены на 
потерю силы голоса, ярко-
сти звучания. Но тут мне 
ближе другая позиция – не 
страхование потерь, а ра-
зумный переход вокалиста 

в иное качество. Я работаю 
в театре и знаю, что, когда 
ты «не в голосе» (зима, не-
здоровится, стресс – масса 
есть причин для того), всег-
да можно «укрыться» за 
театральными приемами. 
Условно говоря, где «не по-
ется» - надо «доиграть».

Так и с возрастом. Все 
великие теноры со време-
нем переходят от оперных 
партий к жанру концерта, 
начинают сотрудничество с 
эстрадой. Это – нормально. 
И это – надежнее, чем стра-
ховать голос.

Сергей МАТВЕЕНКО, 
сотрудник одной  
из страховых 
медицинских компаний:

- Если взять мой порт-
фель договоров, то его объ-
ем за последние пять лет 
уменьшился примерно в 
полтора раза. В связи с кри-
зисом предприятия юриди-
ческие лица меньше средств 
стали выделять на под- 
держку своих работников. 
Тем не менее могу сказать, 
что элитная страховка 
(включающая в себя реаби-
литационно-восстановитель-
ное лечение, стоматологию) 
составляет примерно 10 про-
центов от всех других про-
грамм страхования.

Есть отдельная програм-
ма – санаторно-курортное 
лечение. В общие страховки 
она не входит, но если пред-
приятие, заключившее до-
говор на большую сумму, 
истратило немного страхо-
вых денег, то мы идем на-
встречу и в виде бонуса 
можем предоставить и та-
кую страховку. Правда, рас-
пространяется это, как пра-
вило, на руководителей.

Кстати, у физических 
лиц есть прямая выгода за-
ключать с нами договор 
страхования на получение 
санаторно-курортного лече-
ния: по нашим документам 
человеку предоставится 
налоговый вычет – ему воз-
вратят 13% подоходного 
налога.

И юридическим лицам 
выгодно заключать догово-
ры медицинского страхова-
ния: ведь эта сумма осво-
бождается от налогообло-
жения, это своеобразный 
законный «уход от налогов» 
с одновременной заботой о 
здоровье членов трудового 
коллектива.
Марина КИРИЕНКО, 
менеджер:

- У меня двое ребяти-
шек: 11-летний сын и семи-
летняя дочь. С дочкой про-
блем нет, а вот сынок с са-
мых яслей «ходячая катаст-
рофа». Началось с того, что 
в садике ему сломали клю-
чицу. В первом классе он 
ломал руку. Потом ломал 
большой палец на руке, 
потом падал с велосипеда и 
ломал ногу. В прошлом 
году упал (дома!) со спор-
тивного уголка. Итог – пере-
лом позвоночника и долгое 
восстановление. Увы, про 
страхование детей я задума-
лась лишь после этого слу-
чая. И узнала удивительные 
вещи. Во-первых, сына отка-
зались страховать, пока он 
окончательно не поправит-
ся. Не помню, какой там 
был срок после такого рода 
травмы – не то полгода, не 
то больше. Во-вторых, по 

обычной, «бюджетно-при-
емлемой» для нашей се-
мьи страховке отказались 
страховать мою дочь, пото-
му что она занимается в 
школе танцами. Мол, это 
приравнивается к заняти-
ям спортом, что является 
повышенным страховым 
риском для компании. На 
этот случай у них есть бо-
лее дорогой вид страхова-
ния. Я отказалась.

В общем, я и рада бы 
застраховать своих детей 
«на постоянной основе», 
но не могу. Единственный 
подходящий для меня ва-
риант - разовая страховка 
от несчастного случая, ею, 
наверное, и буду пользо-
ваться. Просто разово вно-
сится энная сумма денег, и 
если ребенок получит 
травму за это время, ком-
пания выплатит страхов-
ку.
Валентин ТРОФИМОВ, 
житель Кемерова:

- С уверенностью могу 
сказать только одно: все 
страховые компании (вне 
зависимости от того, что 
вы там застраховали) с го-
товностью заключают до-
говоры на страховку и 
крайне неохотно расстают-
ся с деньгами, когда эту 
страховку приходится вам 
выплачивать.

У меня был печальный 
опыт: застраховал дачу, а 
когда у меня ее взломали, 
обокрали, повредили 
дверь, то страховая фирма 
выплатила мне сумму, ко-
торой на один замок к этой 
двери не хватит! Правда, 
это было давно. Сейчас, 
как я понял, этот бизнес и 
развивается, и цивилизует-
ся.

Вот буквально недавно 
я попал в ДТП (не по моей 
вине), в страховую компа-
нию, памятуя свой про-
шлый опыт, пришел с 
тяжелым чувством. Одна-
ко был приятно удивлен: 
очень корректно, вежливо, 
любезно со мной обща-
лись. Вовремя, в пределах 
установленных договором 
сроков, выплатили страхо-
вую премию. Всю сумму, 
чика в чику, как я и заяв-
лял. Примечательно, что 
до этого мне уже какая-то 
«юридическая фирма», 
как они представились, 
стала названивать: мол, 
если у вас будут проблемы 
с получением страховки 
– обращайтесь к нам, мы 
ее выбьем. Я отказался. Я 
и без них получил все, как 
положено. Было прият-
но.

А что касается планов 
и советов, скажу одно: не-
пременно надо страховать 
здоровье, когда отправля-
ешься в зарубежную поезд-
ку. У меня жена с сыном в 
Испанию ездили. И у маль-
чика в дороге какой-то 
нарыв на груди открылся, 
так их каждый день от 
отеля забирала специаль-
ная машина, возила в боль-
ницу на процедуры, там 
оказывали необходимую 
помощь… Все – бесплатно. 
И все – до тех пор, пока сын 
не поправился. Так что на 
страховках экономить не 
нужно.

Оксана ПАНАРИНА,
Ольга ШТРАУС,

Юлия МАТЮЩЕНКО.

на все 
случаи?не
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Что у нас?
По словам председате-

ля правления саморегули-
руемой организации «Куз-
басское некоммерческое 
партнерство туристской 
индустрии» Оксаны Бель-
ковой, туристы из Кемеров-
ской области пока не спе-
шат отказываться от путе-
шествий в Израиль, хотя 
наши турагентства реали-
зуют туры в эту страну с 
вылетом из Москвы.

- Во всяком случае, есть 
только единичный пример, 
когда люди, собиравшиеся 
в Израиль, перебронирова-
ли поездку в другую страну, 
- говорит Оксана Белькова. 
- Судя по новостям, в вы-
ходные произошло очеред-
ное обострение палестино-
израильских отношений. 
Поэтому не исключено, что 
в ближайшие дни такие 
обращения могут последо-

вать. Сложно в такой ситуа-
ции что-то прогнозировать. 
Есть некоторые туристы, 
кто специально едет в при-
граничный с Израилем 
египетский город Таба, от-
куда можно совершить 
паломничество по Святым 
местам. И если такие поезд-
ки вдруг будут закрыты, 
смысл в подобных путеше-
ствиях для части туристов 
пропадет. Уже имеется 
пример, когда люди вместо 
Табы выбрали другой ку-
рорт Египта, предполагая, 
что поездка в Израиль мо-
жет не состояться.

Правда, сообщений о 
том, собираются ли точно 
прекращать такие поездки 
из Египта в Израиль, нет. На 
вопрос «Кузбасса», осуще-
ствляются ли они сегодня, в 
официальном представи-
тельстве туроператора «Пе-
гас Туристик» в Кемерове 

ответили, что пока такой 
информацией не владеют. 
Как и по поводу ситуации в 
других странах, откуда есть 
туры на Святую землю.

Буквально вчера на сай-
те Ростуризма появилось 
следующее сообщение: 
«По информации МИД 
России, в целом на сего-
дняшний день обстановка 
в Израиле остается ста-
бильной. Авиасообщение с 
Тель-Авивом и Каиром не 
прерывалось, границы 
между Газой и Египтом 
остаются открытыми для 
перемещения людей. В 
обычном режиме продол-
жает осуществляться деле-
гационный обмен с Израи-
лем, Палестинской нацио-
нальной администрацией 
и Египтом. Что касается 
российских граждан, на-
правляющихся в Израиль с 
туристическими целями, 

то МИД России рекоменду-
ет им проявлять осторож-
ность и воздерживаться от 
посещения зон повышен-
ной опасности, прежде 
всего, районов, находящих-
ся в непосредственной бли-
зости от сектора Газа».

Тем не менее это преду-
преждение носит лишь 
рекомендательный харак-
тер, объяснили специали-
сты. А это значит, что при 
опасении туристов ехать на 
Ближний Восток аннули-
ровать туры и вернуть сред-
ства можно только в соот-
ветствии с договором меж-
ду туркомпаниями и кли-
ентами.
А как у них?

О том, что ситуация в 
Израиле все же непростая, 
свидетельствуют пользова-
тели социальных сетей из 
этой страны, начавшие 
выставлять тревожные ста-
тусы. Например, «Господи, 
помоги, пожалуйста, нам и 
нашим солдатам, которые 
воюют и защищают нас, 
м и р н ы х  ж и т е л е й … » , 
«Cколько можно терпеть 
обстрелы ракетами по мир-
ному населению, пора по-

ложить этому конец» и т. 
п. Это пишут бывшие рос-
сияне, живущие ныне в 
Израиле.

Бывший кузбасский 
журналист Василий Лоща-
нов, уже несколько лет 
живущий в городе Беэр-
Шева в Израиле, рассказал, 
как у них сейчас дела. По 
его словам, ситуация в го-
роде непростая, ведь Беэр-
Шева находится всего в 30 
километрах от сектора Газа. 
А на вопрос, не страшно ли 
местным жителям, Васи-
лий отвечает следующее: 
«Страшно, наверное, когда 
бомбят. Неделю люди ло-
жились спать одетыми, 
чтобы, если что, ночью ус-
петь в бомбоубежище. Но 
город работает. Все ходят 
на работу с перерывами на 
бомбоубежище. Стреляют 
каждый день по-разному. В 
последние дни - 9-11 раз. До 
этого два-три выстрела 
было в день. Приведу про-
стой пример. Вот на пред-
приятии люди отработали 
смену, после этого полови-
на из тех, кому до 30-35 лет, 
поехали домой переоде-
ваться – и потом в Газу, на 

границу сектора. Там они 
ждут команды, здесь все 
военнообязанные. И муж-
чины, и женщины. Призва-
ли очень много резерви-
стов».

«А как туристы чувству-
ют себя в Израиле?» - спро-
сили мы у бывшего колле-
ги. Лощанов ответил, что в 
районе Иерусалима ситуа-
ция более-менее спокой-
ная. Но все равно не надо 
забывать, что идет кон-
фликт…

Между тем, по сообще-
нию РИА «Новости», посол 
Израиля в России заявила, 
что ситуация в стране спо-
койная. «Но отказалась 
давать рекомендации тури-
стам, находящимся в стра-
не или собирающимся туда 
поехать, и предложила им 
самим принимать реше-
ние. Она напомнила, что в 
Израиле прекрасно отра-
ботана система обеспече-
ния безопасности и посове-
товала туристам прислу-
шиваться к рекомендациям 
израильских властей отно-
сительно поведения в экс-
тремальных ситуациях».

Оксана ПАНАРИНА.

актуально

Путешествие БЕЗ КОНФЛИКТОВ
В связи с обострением палестино-израильских отношений  
в центральных российских СМИ появились сообщения о том,  
что некоторые наши соотечественники начали отказываться  
от уже забронированных и даже оплаченных путешествий  
в «страну обетованную». «Кузбасс» постарался выяснить, как военный 
конфликт на Ближнем Востоке может сказаться на наших земляках.

Неделя молодежной 
книги – мероприятие 

традиционное и ежегод-
ное. Но в Кемеровской 
областной библиотеке для 
детей и юношества в этом 
году она впервые откры-
лась торжеством под на-
званием «Прикосновение 
к прошлому», где атмос-
фера старинного раута 
органично сочеталась с 
новой эстетикой совре-
менного бала. Класс по 
хореографии гостям пока-
зывали кадеты школы-ин-
терната полиции и уча-
щ и е с я  ш к о л ы  т а н ц а 
«Стиль». 

- Мы рискнули обра-
титься к этой теме, - при-
знаются работники библи-
отеки, - но прежде много 
изучали, читали про балы. 
Может, он у нас получился 
не совсем традиционный, 
все-таки бал - это когда 
люди танцуют, а у нас 
было много информаци-
онной составляющей. Но 
он у нас и должен был по-
лучиться особенный – пос-
вященный истории Оте-
чества. 

Кстати, в стране, кото-
рая называлась СССР, Не-
деля молодежной книги 
проводилась ежегодно в 
октябре, накануне дня 
рождения Ленинского 
комсомола. Это были ли-
тературные вечера, встре-
чи студентов с писателями, 
вручение премий за луч-
шие книги прозы и поэзии 
молодым авторам. Сегод-
ня Неделя книги – это ин-
терактивные и литератур-
но-исторические игры, ве-
чера-портреты, часы исто-

рии, исторические путе-
шествия, викторины, уро-
ки краеведения, путешест-
вия по литературной карте 
Кузбасса и многое-многое 
другое.

- В 1943 году, в самый 
разгар войны, писатель 
Лев Кассиль решил устро-
ить детям праздник, - го-
ворит Елена Сапожнико-
ва, заведующая отделом 
координации массовой 
работы и досуговой де-
ятельности Кемеровской 
областной библиотеки 

для детей и юношества. - 
Так появилась Неделя 
детской книги и традиция, 
которая существует до сих 
пор. Но поскольку наша 
библиотека детско-юно-
шеская, то как мы оставим 
в стороне молодежь? По-
этому мы решили сделать 
еще и Неделю молодеж-
ной книги. И не одни мы: 
в России она проходит во 
многих городах, хотя огра-
ниченных временных ра-
мок у неё нет. У нас тради-
ционно сложилось так, 

что проходит она осенью, 
а года четыре назад стала 
областной, то есть откры-
лась во многих библиоте-
ках городов Кузбасса. 
Участниками Недели ста-
ли читатели 12 городских 
централизованных биб-
лиотечных систем - из 
Анжеро-Судженска, Берё-
зовского, Гурьевска, Кал-
тана, Киселевска, Между-
реченска, Мысков, Ново-
кузнецка,  Осинников, 
Прокопьевска, Тайги и 
Юрги.

В Кемеровской област-
ной библиотеке для детей 
и юношества программа 
Недели молодежной кни-
ги проходит под названи-
ем «Родной земли душа и 
память». Она включает в 
себя семь тематических 
дней, посвященных значи-

мым событиям в истории 
Отечества и Кузбасса. По-
недельник был посвящен 
200-летию войны 1812 
года, «От Руси до России» 
- 1150 лет Российской го-
сударственности, «Люби-
мая Кузнецкая земля» - 
70-летию Кемеровской 
области, «В единстве Рос-
сии - будущее народов» - к 
400-летию изгнания поль-
ских и литовских войск из 
Москвы. В субботу посети-
телей библиотеки ожида-
ет тема «Имя в истории 
Отечества», это выставка-
портрет Петра Столыпи-
на, выставка-факт к 170-ле-
тию Петра Чихачева, а 
также выставка литерату-
ры о гениальных открыти-
ях российских ученых. 
Могу заверить, что даже 
сухие факты работники 

библиотеки могут пре-
поднести живо и интерес-
но – заслушаешься.

- Мы, в том числе, рабо-
таем на этой неделе на 
призывном пункте, - рас-
сказывает Татьяна Малы-
гина, ведущий библиоте-
карь КОБДЮ, - либо в ак-
товом зале, либо прямо в 
казарме. Это и историчес-
кий репортаж «Российская 
армия: вчера, сегодня, за-
втра», и литературная ком-
позиция «Великие защит-
ники Отечества». Кстати, 
этот день – 22 ноября - у нас 
проходит под знаком «Бо-
гатыри земли русской», 
так что выезд именно к 
нынешним богатырям 
вполне оправдан.

Евгения РАЙНЕШ.
Фото Натальи  
Третьяковой.

Неделя книги

Эта неделя для библиотек региона проходит 
под знаком молодежной книги. Акция 
посвящена Году российской истории  
и 70-летию Кемеровской области. 

Прикоснуться 
к прошлому
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Диетический коктейль Турбослим:
45 калорий, которые победят ваш аппетит!
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Куда вы идете, если хотите 
перекусить без лишних углево-
дов и калорий? Самые продви-
нутые «худеющие» за переку-
сом отправляются... в аптеку!

В последнее время все боль-
шую популярность в России 
завоевывают белковые диетиче-
ские коктейли. Ведь это отлич-
ный способ утолить голод без 
лишних калорий и при этом 

обогатить свой рацион протеи-
ном.

Диетический коктейль Тур-
бослим производится фарма-
цевтической компанией и про-
дается только в аптеках. А это 
– гарантия качества. 

Диетический коктейль Тур-
бослим изготавливается из сы-
вороточного белка – одного из 
самых ценных белков в приро-

де. В отличие от соевого, сыво-
роточный белок содержит все 
необходимые организму ами-
нокислоты, в том числе незаме-
нимые, в легко усваиваемой 
форме. Попадая в организм, он 
быстро расщепляется – а зна-
чит, вы почти сразу же почув-
ствуете, как голод отступает, а 
тело наполняется энергией!

Каждая порция коктейля 

Турбослим содержит всего 45 
ккал, а удобная упаковка в фор-
ме саше позволит утолить го-
лод везде, где он вас застанет! 
Коктейль Турбослим – это так 
вкусно, что вы не только с удо-
вольствием им перекусите, но 
и легко замените им ужин! 

Диетический коктейль Тур-
бослим – 45 ккал, которые по-
бедят ваш аппетит!

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 537-466, 720-263.

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

СоГР № RU.77.99.11.003.Е.000442.08.10.  
БАД. Не является лекарством. Имеются противопоказания.

- Адрия, вы выбрали 
балет сами или таково 
было желание ваших роди-
телей?

- Это был мой выбор. 
Но родители не совсем его 
одобряли. Я жила во Фло-
ренции и с детства зани-
малась танцами, но когда 
встал вопрос о получении 
высшего образования, 
пришлось поступать во 
флорентийский универ-
ситет литературы и фило-
софии: учить греческий с 
латынью. Танец все время 
оставался на заднем пла-
не, хотя я постоянно дума-

Танец
на грани  
чуда

ла о нем. Однако мой отец 
не собирался платить за 
курсы. Удача мне улыбну-
лась в 1987 году, когда во 
Флоренцию приехала 
Юрико Кикуши, ведущий 
балетмейстер нью-йорк-
ской школы Марты Грэм. 
После ее мастер-классов в 
городском театре, в кото-
рых я участвовала, она 
предложила мне поехать с 
ней в США. Я поначалу 
отказывалась, но когда 
Юрико сообщила, что об-
разование будет бесплат-
ным, положительный ответ 
был очевиден. И хотя в 
Нью-Йорке первое время 
было очень сложно (мне 
приходилось работать по 
ночам, потому что день 
уходил на учебу), я всегда 
была благодарна Юрико за 
то, что она дала мне такой 
невероятный шанс. Помню, 
как она сказала, что у меня 
есть талант и сердце и это 
сделает меня великой бале-
риной…

- В основе техники 
Марты Грэм, по ее соб-
ственному признанию, 
лежат два основных эле-
мента: дисциплина и кон-
центрация. А что лежит в 
основе вашей техники?

- Дисциплина и концен-
трация – это фундамент 
для всего, что есть в балете, 
танце и вообще в жизни. 
Без этого вы не сможете 
стать, к примеру, хорошим 
солдатом. Что же до моей 
собственной техники, то у 
меня ее нет. Я использую 
технику Марты Грэм. Суть 

ее в том, что тело – это дом 
души. Мы тренируем наше 
тело, чтобы душа могла 
говорить через него - как в 
общем, так и посредством 
отдельных частей.

- Как балетмейстер вы 
самостоятельно работа-
ли в Берлине, Гетеборге и 
Копенгагене. Какой из этих 
периодов был самым важ-
ным в плане опыта?

- Каждый по-своему 
ценен. В Германии я начала 
преподавать на серьезном 
уровне. И с позиций нович-
ка, подмастерья смогла 
стать более продвинутым 
учителем. Швеция дала 
мне мощное развитие. Я 
работала в различных на-
правлениях танца и балета, 
формировала новые про-
граммы и курсы, организо-
вывала шоу и выступления. 
Это были чудесные семь 
лет. В Дании же мне уда-
лось поработать с Королев-

ским балетом, где я встре-
тила признанных мастеров 
своего дела, настоящих 
звезд. Время в Копенгагене 
было подлинным торжест-
вом хореографии. Достой-
ным венцом стало наше 
выступление в Центре Кен-
неди в Вашингтоне в 2003 
году. Помню, как я была 
очарована своими звездны-
ми учениками, которые 
танцевали на грани чуда.

- Какой стиль балета 
- классический, нео-класси-
ку или современный - вы 
предпочитаете смотреть 
как зритель?

- Мне в принципе инте-
ресно любое направление 
танца или балета, если это 
только не «пляски во время 
чумы». Танец должен не 
только иметь смысл, но еще 
и разговаривать с аудито-
рией. Оставлять свои следы 
и неизгладимые эмоции в 
душе каждого человека.

можностей для развития 
балета значительно мень-
ше, чем в Голландии, Вели-
кобритании, странах Се-
верной Европы. Там сосре-
доточено много ресурсов и 
идей, касающихся хорео-
графии. Про Россию я не 
говорю – здесь особая 
тема.

- Но вам нравится рус-
ский классический балет? 
Например, «Лебединое озе-
ро»…

- Я люблю ваш балет. 
Что до «Лебединого озера», 
то я видела его в постановке 
Кировского балета. Это 
были очень странные ощу-
щения, словно я вернулась 
в детство. Когда я была 
маленькой, то иногда захо-
дила в комнату, где стояли 
два зеркала. Садилась на-
против них и видела бес-
численное множество ма-
леньких Адрий… И вот я на 
«Лебедином озере», и что 

- Что вы можете ска-
зать про современный 
итальянский стиль бале-
та?

- Мне сложно говорить, 
что конкретно происходит 
сейчас на Апеннинах. Мир 
глобализировался, и то, что 
недавно танцевали, к при-
меру, в Польше, внезапно 
получает продолжение в 
Лондоне. В танце появи-
лось много разных тенден-
ций, одни имеют развитие, 
другие – затихают. Един-
ственное, в каком контексте 
я могу упомянуть Италию, 
так это то, что у нас воз-

же вы думаете? Ваши «ле-
беди» - словно зеркальные 
отражения, такое сходство 
у них друг с другом. Это 
было настолько прекрас-
но, как они танцевали, что 
у меня не хватает слов.

- Раз речь зашла о ма-
гии русского балета… Вы 
мечтали когда-нибудь 
станцевать с нашими 
звездами? Быть занятой 
в одной постановке, ска-
жем, с Михаилом Барыш-
никовым?

- Да, конечно. Каждый 
балетмейстер об этом меч-
тает. И мне посчастливи-
лось работать с Михаилом 
на одной площадке. В де-
вяностых он делал совмест-
ную постановку с балетом 
Марты Грэм. И в этом шоу 
в одном сегменте участво-
вала и я, там танцевали 
одни девушки. Мы были 
очарованы, что он прихо-
дил вместе с нами на сцену, 
смотрел, как мы готови-
лись, подбадривал нас и 
награждал аплодисмента-
ми. А затем уже мы наблю-
дали, как Михаил готовит-
ся. Такое чудо продолжа-
лось несколько вечеров.

А мой учитель Юрико 
Кикуши танцевала непо-
средственно с Михаилом в 
другой постановке. Она 
рассказывала, что у него 
было красивейшее кимоно 
для балета. И ей хотелось 
такое же. И вот однажды 
Барышников пришел на 
репетицию с коробкой. И 
там оказалось точно такое 
же кимоно – Михаил ку-
пил его в подарок Юрико!

- Адрия, чего бы вы еще 
хотели добиться в жиз-
ни?

- Хорошо иметь цели и 
промежуточные этапы, 
если вы молоды. Ну, на-
пример, желание добить-
ся власти, денег, некоего 
успеха. Это все необходи-
мо для тех, кто младше 
меня. А я просто стою, 
слушаю звучание жизни и 
позволяю времени бежать, 
как ему хочется. Мне важ-
но аккумулировать чело-
веческое тепло и доброту 
вокруг себя. Постоянно 
узнавать что-то новое, де-
лать шаги к знаниям, раз-
вивать мои танцевальные 
идеи. Которые смогут 
принести окружающим 
людям необходимые чув-
ства и эмоции, чтобы жить 
дальше.

Беседовал  
Сергей СПИЦЫН.

Фото Кирилла Кухмаря.

В Кемеровском госу-
дарственном уни-

верситете культуры и 
искусств состоялся меж-
дународный фестиваль 
«Неделя танца». В его 
рамках прошло немало 
интересных мероприя-
тий, но большинству 
участников особенно 
запомнился гала-кон-
церт конкурса балет-
мейстеров «Ступени», 
где в одном из номеров 
выступила специальный 
гость фестиваля, бале-
рина с мировым именем 
Адрия ФЕРРАЛИ.

А днем ранее лауре-
ат престижнейшей пре-
мии Нижинского за 2003 
год провела в Кемерове 
мастер-класс по техни-
ке своего учителя, вы-
дающегося американ-
ского хореографа Мар-
ты Грэм. На занятии 
Адрия показывала все 
новые и новые балет-
ные связки, отрабаты-
вая каждое движение и 
при этом приговаривая, 
что дает «самые про-
стые истины». По лицам 
занимавшихся танцо-
ров было видно, что 
даже такая «простота 
от Адрии» требует за-
траты немалых сил. Да 
и сама госпожа Ферра-
ли после мастер-класса 
выглядела уставшей. 
Однако всего одна чаш-
ка горячего чая чудес-
ным образом преобра-
зила гостью, и вместо 
заранее оговоренных 
десяти минут мы обща-
лись почти час.
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По субъективному мне-
нию автора этих строк, 
строящийся микрорайон 
«Кемерово-Сити» в област-
ном центре – один из луч-
ших в городе. До культур-
ного центра Кемерова ру-
кой подать, но при этом нет 
извечной центральной тол-
чеи и шума больших город-
ских магистралей. Опять 
же дома новые, с «незапят-
нанной» прежними жиль-
цами аурой, с новыми ком-
муникациями… Живи да 
радуйся.

Жильцы дома №6 по 
ул. 2-я Заречная, сданного 
в эксплуатацию в августе 
прошлого года, и радова-
лись. Пока в воскресенье, 
11 ноября, не случилась 
авария: сначала в подъезд, 
а потом и в квартиры из 
подвала потянулся нестер-
пимый канализационный 
запах. Добиться толку от 
диспетчера обслуживаю-
щей организации «СДС-
Жилсервис» не удалось: 
немолодая женщина несла 
околесицу про то, что ра-
ботать некому. Правда, 
дежурный слесарь в подъ-
езде замечен все же был. 
Но, судя по тому, что ды-
шать легче не стало, с ава-
рией он не справился. Кое-
кто из жильцов, имеющих 
малолетних детей, потя-
нулся ночевать к родствен-
никам: сквозняки, без ко-
торых в квартирах было 
уже не обойтись, равно как 
и вонь, сохранению детско-
го здоровья не способство-
вали.

Обращение жильцов в 
городскую службу спасе-
ния оказалось безрезуль-
татным: там переадресова-
ли вызов в администрацию 
Центрального района. А в 
администрации ответили, 
что районную аварийную 
службу упразднили. Зачем 
при этом оставили кругло-
суточного дежурного? Для 
психологической поддерж-
ки терпящих бедствие жи-
телей?

В понедельник в руко-
водстве «СДС-Жилсерви-
са» пояснили, что канали-
зация забилась не в доме 
№ 6, а в наружных сетях. 
По какой-то причине (до-
мов вокруг – множество) 
участок спрятанной под 
землей трубы стал непро-
ходимым, колодец рядом 
с новостройкой заполнил-
ся этим самым, и это са-
мое пошло в подвал. Про-
бить такой засор под силу 
только спецмашине, но ее 
в обслуживающей органи-
зации нет. Есть у «Водока-

нала» и в службе спасения 
Кемерова.

Местные коммуналь-
щики обратились туда за 
помощью. Но обнаружи-
лась неувязка с… право-
устанавливающими доку-
ментами на колодец. За-
стройщик вроде бы пере-
дал его на баланс города, а 
в комитете по управлению 
муниципальным имущест-
вом подтверждения этому 
не нашли. Завязалась пере-
писка между коммуналь-
щиками и чиновниками. А 
так как скорость бумаго-
оборота измеряется у нас 
не часами, а неделями, 
«СДС-Жилсервис» разо-
слал еще и гарантийные 
письма с обещанием опла-
тить работу аварийных 
служб. И чтобы не превра-
щать подвал новенькой 
десятиэтажки в выгребную 
яму, организовал аварий-
ные работы по временной 
схеме: из одного колодца в 
другой, проходимый, про-
тянули шланг и стали пере-
качивать туда это самое с 
помощью насоса. Как толь-
ко колодец заполнялся 
(ведь ни уличные туалеты, 
ни рукомойники в ново-
стройках не предусмотре-
ны), начинался новый 
цикл…

По словам работников 
«СДС-Жилсервиса», «Водо-
канал» участвовать в ликви-
дации аварии отказался. 
Пытались договориться со 
службой спасения, но руко-
водитель этой службы в 
понедельник отсутствовал 
– то ли на учебе был, то ли 
в командировке. А без него 
принять решение было 
некому. Интересно, когда 
он уходит в отпуск, кеме-
ровские спасатели вообще 
перестают работать?

Теоретически рассчи-
тывать на помощь аварий-
ных служб в случае аварии 
может любой гражданин. 
Но практически такие рас-
четы жильцов дома №6 не 
оправдались и в понедель-

ник. Телефон «горячей 
линии» 31-23-32 кемеров-
ского МБУ «Жилком-
центр», диспетчеры кото-
рого ежедневно с 8.00 до 
20.00 должны принимать 
обращения жителей по 
поводу санитарно-техниче-
ского состояния жилья, 
работал в режиме автоот-
ветчика. То ли прослуши-
вал кто-то потом оставлен-
ные сообщения, то ли або-
ненты разговаривали сами 
с собой…

Дежурный Кемеров-
ской службы спасения, 
куда я позвонила в поне-
дельник вечером с повтор-
ной просьбой о помощи, 
начал рассуждать о том, что 
новый дом должен быть на 
гарантийном обслужива-
нии и надо жильцам по-
смотреть по документам, 
кому предъявлять претен-
зии. И еще о том, что поня-
тие «бедствие» относитель-
но, каждый вкладывает в 
это слово свой смысл…

Во вторник утром си-
туация наконец разреши-
лась – «аварийка» спасате-
лей все же «пробила» коло-
дец. «СДС-Жилсервис» 
вроде бы обработал постра-
давший подвал, хотя запах 
в подъезде сохраняется уже 
вторую неделю, и пахнет 
там, мягко говоря, не духа-
ми и даже не хлоркой…

Но вопросы остаются: 
почему жильцы десяти-
этажного дома двое суток 
должны были задыхаться 
от миазмов, ожидая, пока 
выяснится, в чьей собствен-
ности находится фонтан 
дерьма и кто кому по гаран-
тийному письму будет дол-
жен? Почему новый дом, 
где многие квартиры куп-
лены жильцами за ипотеч-
ные миллионы, с такой 
легкостью превращается в 
аварийное жилье? По офи-
циальным данным, за 9 
месяцев этого года в Куз-
бассе введено в эксплуата-
цию 8,8 тыс. квартир общей 
площадью 635 тыс. м2. Если 
так варварски относиться к 
новостройкам уже с перво-
го года их «жизни», разме-
ры ветхого жилого фонда 
будут нарастать как снеж-
ный ком.

Валентина АКИМОВА.

Город спит –  
работа кипит

- Кемеровские дорож-
ники трудятся круглосу-
точно, чтобы очистить го-
род от снега. Но с каждым 
годом мы все больше «ухо-
дим в ночь» - работаем в 
темное время суток, чтобы 
не мешать дорожному дви-
жению, - объясняет дирек-
тор МБУ «Кемеровские 
автодороги» Виталий 
Ашихмин.

Сейчас на магистралях 
Кемерова работают 164 
единицы техники и 289 
дорожников. Привлекается 
дополнительная техника и 
силы сторонних организа-
ций. Этого достаточно, 
чтобы содержать дороги 
города в порядке. Но рабо-
те снегоуборочной техники 
очень мешают автолюбите-
ли, оставляющие свои ма-
шины в зоне действия зна-
ков «Остановка запрещена» 
и «Стоянка запрещена».

Дорожники признают, 
что в плане принудитель-
ной эвакуации мешающих 
снегоуборке автомобилей 
законодательство им очень 
помогает. Только с начала 
ноября было принудитель-
но убрано с дорог уже бо-
лее 180 транспортных 
средств. Хотя в целом кеме-
ровчане становятся созна-
тельнее.

- Нынешняя зима силь-
но отличается от прошло-
годней. Сегодня мы уже в 
три раза больше, чем в 
прошлом ноябре, израсхо-
довали пескосоляной сме-
си. Снега вывезли в семь раз 
больше. Темпы хорошие, 
– смеется Виталий Аших-
мин. - Считаю, скоро мы 
наведем полный порядок 
на улицах города.

- Больше всего наруши-
телей, оставляющих свой 
транспорт в зоне знаков, 
запрещающих стоянку, в 
Центральном районе. Вот, 
посмотрите, улица Коло-
мейцева, - показывает не-
сколько машин-«подснеж-
ников» мастер ОАО «ДЭУ» 
Владимир Стародубцев. – 
То же на улицах 50 лет 
Октября, Красноармей-
ской, Красной, Островско-
го, проспекте Советском… 
На этот проспект мы выез-
жаем работать даже не с 
восьми вечера - куда там! 
Только часам к десяти и 
можно проехать…

- Работаю пять дней в 
ночь, пять дней – в день. 
Ночная смена 11 часов. Так 
бы все ничего, нормально 
работается. Но на пути – 
машины, машины, маши-
ны… Они сильно мешают. 
Если бы водители убирали 

на ночь свои авто (а мы 
постоянно выставляем объ-
явления о работе спецтех-
ники и уборке снега!), мы 
бы делали свое дело быст-
рее, – авторитетно заявляет 
водитель грейдера Василий 
Ипонешников, ведь на  
этой работе он уже более  
35 лет.
Мешает? Увезут!

Чтобы привлечь внима-
ние водителей к знакам, 
запрещающим не только 
стоянку, но и остановку 
машин, дорожники остав-
ляют под дворниками авто-
мобилей предупреждаю-
щие листовки и размещают 
на стойках знаков таблич-
ки, информирующие авто-
мобилистов о том, что не-
правильно припаркован-
ное транспортное средство 
может быть принудитель-
но эвакуировано на спец-
стоянку. Увы, «доходит» это 
не до всех...

- Мы эвакуируем раз-
ные автомобили: припар-
кованные в неположенных 
местах, а также пьяных во-
дителей, которых задержа-
ли сотрудники ГИБДД, 
помогаем попавшим в беду 
и застрявшим на дорогах 
водителям, - рассказывает 
водитель эвакуатора Артур 
Маликов, для которого ра-
бота в ночь давно стала 
привычной. - За сутки в 
среднем, вот в последние 
снегопады, приходилось 
увозить на штрафстоянку 
по 10-11 машин. Водители, 
чьи машины мы эвакуиру-
ем, реагируют на нашу ра-
боту, как бы сказать помяг-
че, очень плохо. Ругаются 
разными словами, обеща-
ют расправиться… Бывает, 
и очень часто, что машину 
уже погрузили, а тут оду-
мался и прибежал ее вла-
делец. Приходится ее сни-
мать с платформы. И ехать 
за новым штрафником.

Так работают кемеров-
ские дорожники… С нача-
ла ноября они вывезли с 
улиц города более 80 тысяч 
кубометров снега. Из них 
только за прошедшую ночь 
на отвалы отправлено бо-
лее пяти тысяч кубометров. 
Снят накат с 39 улиц, рас-
чищено 47 дорог частного 
сектора. И за эту же ночь на 
штрафстоянку отправлено 
10 автомобилей-нарушите-
лей…

Юлия МАТЮЩЕНКО.
Фото 

 Сергея Гавриленко.

ЖКХ

В чьей собственности 
фонтан «того самого»?
Двое суток жители кемеровской 
новостройки ждали, пока обслуживающая их 
дом организация и аварийщики разберутся, 
на чьем балансе находится засорившийся 
канализационный колодец.

кстати

В Ростовской области, по сообщению пресс-служ-
бы прокуратуры этого региона, перед судом предста-
нет директор предприятия, две работницы которого 
погибли от отравления из-за отсутствия вентиляции 
в туалете. Директор ООО «Торговый дом «Донской 
курень» Александр Васильев обвиняется по ч. 2 ст. 143 
УК РФ (нарушение правил охраны труда, повлекшее 
по неосторожности смерть человека).

По версии следствия, предприниматель допустил 
эксплуатацию системы канализации предприятия без 
вентиляционной трубы. Кроме того, в женской раз-
девалке отсутствовал гидрозамок душевой кабины. В 
результате этих нарушений 20 марта нынешнего года 
две сотрудницы компании скончались в ней от инга-
ляционного отравления продуктами разложения.

cправка

Владельцы эвакуиро-
ванных авто будут не 
только оштрафованы за 
неправильную парковку 
(на 1500-2000 рублей), им 
также придется запла-
тить за транспорти-
ровку машины на спец-
стоянку (50 рублей за 
каждый километр) и за 
время нахождения авто-
мобиля на штрафстоян-
ке. 1 час «гостевания» 
там легковушки обой-
дется в 18 рублей, грузо-
вика – в 40, негабаритно-
го транспорта – в 60.

О любых проблемных 
ситуациях, связанных с 
содержанием дорог горо-
да, кемеровчане могут 
круглосуточно сооб-
щать в «Кемдор» по тел. 
67-00-00 и 64-44-88.

дороги

Начисто…
Их работа начинается с наступлением 
темноты и заканчивается к тому моменту, 
когда город просыпается. Если их работа 
сделана хорошо, ее не замечают.  
Если нет, их первых поминают недобрым 
словом… Корреспонденты «Кузбасса» 
решили выяснить, как работают 
дорожники областного центра  
в условиях непрерывного снегопада, 
которым отличился нынешний ноябрь. 
Со специалистами «Кемдора»  
и водителями спецтехники  
они побывали вчера на обычной  
ночной смене.
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Турне с плюсом
Наша команда сыграет 

на своем поле спустя две 
недели после начала регу-
лярного первенства стра-
ны. В этом временном от-
резке кемеровчане прове-
ли турне по маршруту 
Москва–Архангельск–Но-
восибирск. И провели его, 
хотя и в другие сроки, ус-
пешнее, чем в прошлом 
сезоне, когда вернулись из 
поездки по этим городам 
с минимальным багажом, 
заработав ничейный балл 
в центре Поморья (4:4).

На сей раз аналогичная 
поездка принесла в ко-
мандную копилку три очка 
благодаря крупной победе 
в Архангельске над «Вод-
ником» (7:1). И в столич-
н о м  с п о р т к о м п л е к с е 
«Крылатское» кемеровча-
не не сдались на милость 
чемпионам страны из «Ди-
намо», открыв и закрыв 
голевую программу вечера 
(7:11). А в принципиаль-
ном дерби с соседями из 
«Сибсельмаша» и вовсе 
рванули вперед со старто-
вым свистком, вынудив 
соперника взять тайм-аут 
при счете 0:2 уже на вось-
мой минуте.

Правда, в дальнейшем 
гостей «подкосили» удале-
ния (50 вполне заслужен-
ных минут штрафа в пер-
вом тайме) и три точных 
«выстрела» хозяев после 
розыгрышей корнеров. Во 
второй половине встречи 
кузбассовцы непрерывно 
атаковали, но, по обыкно-
вению, на высоте был луч-
ший голкипер страны Ро-
ман Гейзель, переехавший 
недавно из Кемерова в 
Новосибирск (в межсезо-

нье этот же маршрут вы-
брал и полузащитник Па-
вел Тетерин). Как и в про-
шлом сезоне, команда 
главного тренера Сергея 
Большакова проиграла в 
гостях «Сибсельмашу» с 
разницей в три мяча – 3:6 
(год назад - 4:7), но это 
поражение не вызвало 
уныния в стане наших бо-
лельщиков, смотревших 
матч «живьем».

Очная встреча 
фаворитов

А в столицу Хакасии 
перебрались три наших 
земляка – защитник Алек-
сей Чижов, «бортовик» 
Марат Сыраев и нападаю-
щий Станислав Мансуров. 
Также сегодня в составе 
«Саян» болельщики навер-

няка увидят финского 
«ударника» Пекку Хилту-
нена и, возможно, его со-
отечественника вратаря 
Марко Херайярви.

Абаканский клуб, где 
главным тренером работа-
ет хорошо знакомый кеме-
ровчанам Сергей Лихачев, 
после возвращения в су-
перлигу провел «ковро-
вую» селекцию. Так что 
«Саяны», хотя и не набра-
ли очков в трех стартовых 
турах, в нынешнем сезоне 
наверняка окажутся креп-
ким орешком даже для 
фаворитов.

Кстати, сегодня в оч-
ном поединке сойдутся в 
Красногорске главные пре-
тенденты на чемпионский 
титул: местный «Зоркий» 
и столичное «Динамо». 
Только действующий чем-

пион страны идет без по-
терь после пяти матчей. 
Подмосковная команда 
нежданно уступила в гос-
тях кировской «Родине» 
(3:4), упустив за 16 минут 
(!) преимущество в три 
мяча.

Сегодня же наконец-то 
откроет сезон в родных 
стенах хабаровский «СКА-
Нефтяник», который из-за 
теплой погоды на Дальнем 
Востоке три предыдущие 
«домашние» встречи про-
вел на нейтральном поле в 
Иркутске, сумев при этом 
остановить победный 
марш «Родины».

НА СНИМКЕ: самые 
мобильные и преданные 
кемеровские болельщи-
ки поддерживали «Куз-
басс» и в Новосибирске.

Тем временем
Молодежный состав 

кемеровского «Кузбасса» в 
минувшие выходные выиг-
рал на своем льду два кон-
трольных матча у красно-
ярского «Енисея-2» - 4:0, 
4:2.

В первой встрече голы 
забили Алексей Ничков (2), 
Денис Горячев и капитан 
нашей команды Илья Ермо-
лов. В повторном поединке 
мячи в составе «Кузбасса-2» 
забили Александр Козлов и 
три Алексея – Кичеев, Ба-
шарымов и снова Ничков. В 
обоих матчах выходил на 
поле 27-летний полуза-
щитник Евгений Щеглов, 
приглашенный на просмотр 
в «Кузбасс» из Мурманска.

Подопечные главного 
тренера Михаила Быкова 
(ему помогает Дмитрий 
Репях) провели генеральную 
репетицию накануне от-
крытия первенства страны 
в высшей лиге. В стартовом 
туре кемеровчане принима-
ют 27-28 ноября «Байкал-
Энергию» из Иркутска.

хоккей с мячом

Бесплатная премьера
Сегодня 
кемеровский 
«Кузбасс»  
в домашнем 
матче открытия 
XXI чемпионата 
России в суперлиге 
встретится  
с абаканским клубом 
«Саяны-Хакасия». 
Болельщики могут 
не беспокоиться  
о билетах: вход  
на стадион «Химик» 
будет свободный.

Чемпионат России. Суперлига
Положение команд: 1. «Динамо-Москва» 
- 15 очков (5 сыгранных матчей, разница 
забитых и пропущенных мячей: 44-24). 2. 
«Родина» - 12 (5, 27-23). 3. «Динамо-Ка-
зань» - 10 (5, 34-21). 4. «Енисей» - 10 (4, 
23-15). 5. «Зоркий» - 9 (4, 24-16). 6. «Вод-
ник» - 6 (5, 23-19). 7. «СКА-Нефтяник» 

- 6 (4, 18-17). 8. «Старт» (Нижний Новгород) 
– 6 (5, 19-26). 9. «Сибсельмаш» (Новоси-
бирск) - 6 (4, 16-27). 10. «Кузбасс» - 3 (3, 
17-18). 11. «Байкал-Энергия» - 3 (4, 16-19). 
12. «Уральский трубник» - 3 (5, 14-27). 13. 
«Саяны-Хакасия» - 0 (3, 11-22). 14. «Волга» 
- 0 (4, 16-28).
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Хоккей с шайбой
Вчера в очередном 

туре чемпионата Кон-
тинентальной хоккей-
ной лиги новокузнец-
кий «Металлург» по-
терпел поражение в 
Хабаровске от «Амура» 
- 1:5 (0:0, 1:3, 0:2).

В начале второго пе-
риода хозяева открыли 
счет, через две минуты 
нападающий ударного 
звена «сталеваров» Дмит-
рий Кагарлицкий в боль-
шинстве восстановил 
равновесие. Ассистиро-
вал ему канадец Рэнди 
Робитайл - лучший бом-
бардир «Металлурга» 
набрал 24-й результатив-
ный балл в сезоне (8 шайб 
плюс 16 голевых пере-
дач). Правда, в дальней-
шем судьи фиксировали 
только взятие ворот гос-
тей, защищаемых ново-
кузнечанином Александ-
ром Лазушиным.

В субботу, 24 ноября, 
«Кузня» начнет домаш-
нюю серию из четырех 
матчей, в ходе которой 
сразится с «Сибирью» 
(Новосибирск), московс-
ким ЦСКА, «Львом» (Че-
хия) и словацким «Сло-
ваном».

Бокс
Карен Арутюнян из 

Прокопьевска завоевал 
бронзовую медаль чем-
пионата России в кате-
гории до 52 килограм-
мов.

В стартовом бою наци-
онального первенства в 
Сыктывкаре 20-летний 
кузбассовец заставил ка-
питулировать в третьем 
раунде Олега Сущевского 
из Санкт-Петербурга, а 
медаль себе он гарантиро-
вал после победы в пое-
динке с Евгением Ермако-
вым из Татарстана – 13:12. 
В полуфинале Карен Ару-
тюнян, который трениру-
ется под руководством 
известного наставника 
Игоря Харитонова, проиг-
рал Мухаммаду Шехову 
из Подмосковья – 10:15.

Всего же в столицу 
Республики Коми наша 
область делегировала 
пять боксеров. В первом 
круге выбыли из борьбы 
новокузнечанин Данил 
Стародубов (вес до 60 кг), 
уступивший будущему 
чемпиону страны Дмит-
рию Полянскому из Бел-
городской области, и 
Александр Кузнецов из 
Междуреченска, проиг-
равший новосибирцу 
Валентину Чебочакову, 
который вышел в финал 
в категории до 49 кг. Во 
втором круге с этим же 
соперником не совладал 
прокопчанин Азер Гур-
банов. В четвертьфинал 
турнира в весе до 56 кг 
пробился Никита Федор-
ченко (Междуреченск).

В общем зачете сбор-
ная Кузбасса заняла две-
надцатое место, опередив 
команды сорока регионов 
страны. В локальном со-
перничестве спортсменов 
Сибирского федерально-
го округа лучше наших 
земляков выступили 
только посланцы Новоси-
бирской области и Крас-
ноярского края.

спринт-новости

Исход встречи на естест-
венном газоне стадиона 
«Спутник-спорт» решили 
мячи Ксении Коваленко 
после подачи углового и 
Юлии Аркель со штрафно-
го удара. А в стартовых ту-
рах подшефные тренера 
Натальи Корнюшиной ра-
зошлись миром с казанским 
«Мирасом» (2:2) и уступили 
«ДЮСШ-Рекорду» из Ир-
кутска (1:2). В первой игре у 
кемеровчанок отличились 
Виктория Калачикова и 
Екатерина Брюханова, во 
второй – Коваленко, забив-
шая гол престижа незадол-
го до финального свистка 
(регламент матчей: два тай-
ма по 35 минут). Ворота 
«Кузбасса» в этих поедин-
ках защищала 15-летняя 
Ирина Кузнецова, а в треть-
ем туре ее заменила 17-лет-
няя Надежда Мориц.

Вчерашний поединок 
кемеровчанок с «Агиделью» 
из Уфы закончился после 
подписания этого номера 
газеты в печать, а завтра в 
последнем туре предвари-
тельной стадии соревнова-

ний «Кузбасс» встретится с 
лидером группы – коман-
дой «Чертаново» (Москва). 
«Кузбасс» занимает четвер-
тую строчку, пропустив 
вперед также «ДЮСШ-Ре-
корд» и «Агидель».

Всего же в финальном 
турнире подэлитного ди-
визиона за две путевки в 
высшую лигу соперничают 
12 клубов, разделенных на 
две группы. В плей-офф 
выйдут по две сильнейшие 
команды из групп, осталь-
ные проведут стыковые 
матчи.

Напомним, что в про-
шлом году кемеровчанки 
замкнули квинтет лучших 
коллективов второго по 
значимости дивизиона 
женского футбола страны. 
Нынешний турнир под-
элитной лиги расставит 
команды по местам 26 но-
ября.

НА СНИМКЕ: Лариса 
Бараборкина (слева) вот 
уже десять лет выступает 
за «Кузбасс».

Фото с сайта 
womenfootball.ru.

женский футбол

Естественный «Спутник» 
для дюжины претендентов
Кемеровский «Кузбасс» одержал в Сочи первую победу  
в финале первенства России среди клубов первого дивизиона, 
переиграв «Печерск» из Смоленской области – 2:0 (2:0).
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ребята, найдите 15 отличий между картинками. А вы подкармливаете птиц зимой?

Весёлый фотоаппарат

Друзья, наш фотодруг в очередной раз прибежал 
со своей фотосессии. внимательно рассмотрите 

эти снимки и ответьте, что сфотографировал 
наш весёлый фотограф.

СЫЧА

ХРОГРАФНО

ДИКИХО

КИНЬЛИДУБ

МЕРСЕКУНДО

ЯМЕРВ

МЕРТАЙ

ТЫНУМИ

КУНСЕДЫ.

Переставляя слоги, 
читая наоборот, 
прочтите слова, 

которые связаны  
по значению  
между собой. 

Девочка говорит:
— Мама, а нас сегодня в детском саду 

врач проверял.
Мама спрашивает:
— И что же он проверял?
Девочка отвечает:
— Он проверял, дышим мы или 

нет…

Сидят детки в детсаду и хвалятся:
— А у меня мамины глаза и бабули-

ны уши!
— А у меня папины волосы и дедуш-

кин нос!
— А у меня мамины зубы и папкина 

осанка!
— А у меня… колготки старшего 

брата!

Мальчик говорит воспитательнице 
в детском саду:

— Какие у вас ногти длинные…

Воспитательница его спрашивает:
— Что, нравятся они тебе?
Мальчик отвечает:
— Очень нравятся. С ними очень 

удобно по деревьям лазить…

— Колобок, почему ты плачешь ?
— Меня в секцию карате не берут, а 

в футбольную я и сам не хочу!

— Папа, угадай, какой поезд больше 
всех задерживается?

— Не знаю, сынок, какой?
— Тот, который ты мне обещал по-

дарить на позапрошлый Новый год.

Маленький мальчик, плача, говорит 
папе:

— Папа, я больше не пойду с тобой 
на санках кататься.

— Вези, сынок, вези!

П
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испытано на себе Галина 
БАБАНАКОВА.

«Стильный 
красный» – 
хорошо,  
а «Индиго» – хуже

Встречают – по одеж-
ке. То есть по внешнему 
виду. Поэтому первым 
делом я иду в один из 
торговых центров, где бу-
тик с дорогой и, как там 
уверяют, элитной косме-
тикой предлагает абсо-
лютно бесплатный маки-
яж. В качестве рекламы 
продаваемой «красоты», 
то бишь кремов, туши, 
помады, теней, каранда-
шей, парфюма…

Понимая, что макияж 
надо наносить на абсолют-
но чистое лицо, перед 
выходом из дома я как 
следует умылась. Однако 
соседка по подъезду, 
встретившаяся уже на 
улице, посмотрела на 
меня так, будто я была в 
муке или саже. На всякий 
случай я потерла щеки 
рукой и спросила, нет ли 
у меня чего-то там.

- Да на тебе вообще 
лица нет! Куда ты собра-
лась такая ненакрашен-
ная?

Ах, вот оно что: сосед-
ка, значит, не сразу узнала 
меня без макияжа. При-
шлось напомнить, что 
красота требует жертв, а 
заодно и рассказать, куда 
иду.

- Не верю я, что за бес-
платно они стараться бу-
дут. А лучше покажись, 
когда вернешься, - полу-
чила я напутствие.

Я пообещала. По-со-
седски.

Лицо мне «делали» на 
всеобщем обозрении. Но 
любопытствующих, к 
моей радости, было не-
много. Кто-то, правда, за-
держивался, но лишь за-
тем, чтобы записаться к 
симпатичной визажистке-
консультанту (она же и 
продавец в бутике) на 
бесплатный макияж. Ак-
ция-то длилась не один 
день.

Воспользовавшись 
паузой в работе мастера, 
спрашиваю, можно ли 
мне еще разок к ней запи-
саться.

- Конечно, можно. Вы-
берите, пожалуйста, по-
нравившийся вам образ, 
- говорит визажистка и 
подает мне цветной ката-
лог разных вариантов ма-
кияжа. Сейчас-то у меня 
будет «Стильный крас-
ный». На каком же еще 
остановиться? Думала, 
думала, примеряла, при-
меряла на себя эти образы 
завидных красавиц и на-
конец показала на образ 
«Индиго». Тут тебе и яр-
кие оттенки, и изысканная 
игра полутонов.

Тем временем бесплат-
ная работа над моим но-
вым имиджем продолжа-
ется. Я гляжу на себя в 
зеркало и все больше сама 
себе нравлюсь. Особенно 
потому, что сумела столь-
ко сэкономить. Ведь са-
мый-самый обычный ма-
кияж стоит не меньше 500 
рублей. А тут тебе самый 
что ни на есть фирменный 
от… Нет, все-таки не буду 
называть производителя 
косметики. Это будет уже 
ему реклама. А я-то рек-

Как  
я жила 

«на халяву»

А началось всё…  
с почтового ящика.  
В очередной раз  
я обнаружила в нем 
кучу макулатуры  
из бесплатных газет 
с объявлениями. 
А еще какие-то 
разноцветные 
буклетики, 
проспектики.  
Во всех были какие-то 
приглашения, 
какие-то обещания… 
Одним словом, 
реклама надоедала 
и раздражала своей 
навязчивостью. 
Прямо как продавцы-
консультанты  
в пустующих 
магазинах, 
кидающиеся на всех 
входящих с вопросом: 
«Вам помочь?»
И вдруг я подумала, 
что во всем плохом 
надо искать хорошее. 
А что если ради 
эксперимента,  
да и вообще 
«спортивного» 
интереса, попробовать 
стать участницей, так 
сказать, дармовых 
акций? Например, 
с дегустацией 
вкуснятины  
на выставках-
продажах.  
Или предложить себя 
в качестве модели 
для мастер-классов 
парикмахеров, 
косметологов.  
Ну-ка, ну-ка,  
а что там еще можно?
Как никогда 
внимательно  
я стала отслеживать 
и телевизионную 
рекламу.  
И вот, заполучив 
несколько 
«перспективных» 
адресов, начала 
действовать.

ламирую, как стать краси-
вой «на халяву».

Как и обещала, с новым 
лицом-образом зашла к 
соседке.

- Вот теперь тебя хвалю 
я, - сказала она и тут же 
побежала записываться на 
бесплатный макияж, пока 
акция не закончилась.

…Подошла еще одна 
моя очередь. На «Индиго». 
И надо же было такому 
случиться, что позвонил 
сын, объявив, что всем сво-
им семейством едет ко мне 
в гости. Пришлось место 

встречи назначить в том 
самом торговом центре. 
Уже последние штрихи 
улучшения накладывались 
на мое новое лицо, когда к 
стулу-стойке, на котором я 
возвышалась, как на троне, 
подошли мои родные. Как 
признается потом внучка, 
узнала она меня только по 
цвету пуховика. Невестка 
посмотрела с сожалением, 
сын – с удивлением, а трех-
летний внук, захлопав в 
ладоши, радостно восклик-
нул:

- Ты уже на Новый год 
Бабой Ягой снарядилась?!

Как ни уверяла меня 
визажист, что «Индиго» 
мне тоже к лицу, придя 
домой, я тщательно смыла 
с себя этот образ, облачив-
шись в привычный, домаш-
ний – «Галина».

Где челку  
делать будем?

Но, как бы то ни было, 
а понравилось мне бесплат-
ное преображение. Я даже 
вошла во вкус. К тому же в 
сумочке лежало приглаше-
ние посетить недавно от-
крывшийся парикмахер-
ский салон. Эту яркую бу-
мажку-«пропуск» мне пря-
мо на улице вручил про-
моутер. И это приглашение 
я, конечно, уже не стала 
выбрасывать, как обычно. 
Так что - вперед и с азарт-
ным «экспериментатор-
ским» настроением!

А в этом новом салоне 

меня и впрямь бесплатно 
подстригли. Кстати, непло-
хо. И челку мою то напра-
во, то налево, а то и вверх 
зачесывали, чтобы, значит, 
новый образ найти. Но, 
наученная опытом «Инди-
го», я попросила вернуть 
челку на прежнее место. То 
есть оставить прямо. Что 
мастер и сделала. Проща-
ясь, меня любезно пригла-
сили вновь посетить их са-
лон. Но уже не бесплатно, 
конечно.

Ладно, для настоящих 
мастеров в следующий раз 
приготовлю уже 350 руб-
лей. А пока раскошели-
ваться не собираюсь и на 
другую процедуру. На ма-
никюр.

Опять же по объявле-
нию узнала, что в таком-то 
месте будет выставка-про-
дажа с мастер-классом ма-
никюра. Иду туда. Слышу, 
как продавец и мастер в 
одном лице уговаривает 
потенциальную покупа-
тельницу:

- Дайте ваш пальчик! Не 
бойтесь, пожалуйста. И я 
покажу и докажу вам, что 
идеальный маникюр мож-
но сделать и дома, и без 
щипчиков, которые только 
вредят вашей коже!

Однако девушка не 
только не дала пальчик, а 
вообще отошла от прилав-
ка. Зато я протянула свой 
палец… Потом, погуляв, 
подошла второй раз… По-
том… в десятый. Вот так и 

сделали мне, опять же со-
вершенно бесплатно и 
очень аккуратно, свежий 
маникюр.

- Ведь правда не хуже, 
чем в салоне? – сказала 
мастер-консультант-прода-
вец, любуясь своей работой 
на моих пальцах.

- Правда, правда, - со-
гласилась я, порадовав-
шись, что сэкономила еще 
300 рублей на маникюре.

Такая вкусная 
«Графиня»!

Знаю, знаю, что красота 
спасет мир. Но кушать-то 
все равно хочется. Поэтому 
изучаю… Нет, не меню в 
ресторане или кафе, а снова 
газеты с объявлениями. 
Ага, вот это мне подходит: 
продовольственная выстав-
ка. Явно с дегустацией.

Приезжаю на место, и 
там на прилавках действи-
тельно немало вкуснятины 
– и с белками, и с жирами, 
и с углеводами. Что бы та-
кое попробовать? Глаза 
разбегаются, а потом оста-
навливаются на «Графине 
Вишенке». Это торт. Уже 
разрезанный на мелкие 
кусочки для дегустации. 
Выбираю кусочек с вишен-
кой. Прощай, диета!

- А еще кусочек можно? 
– спрашиваю милых и 
улыбчивых кондитеров.

- Конечно, можно. Но 
вы и домой этот торт купи-
те, - разрешают и предла-
гают мне.

Однако у меня ведь 
другая задача: как не поку-
пать, но насытиться.

Оказалось, в большом 
городе это вполне возмож-
но. Сегодня редко в каком 
магазине не предлагают 
продегустировать какую-то 
продукцию. На блюдах 
миниатюрные кусочки 
колбас, ветчины, рулети-
ков. Пробуйте! И если 
раньше в таких случаях я 
всегда говорила себе: «Не 
хочу!», то сейчас даже ин-
тересно, где накормят бес-
платно вкуснее и сытнее. И 
не только накормят, но и 
напоят: и безалкогольны-
ми, и даже алкогольными 
напитками. Правда, по-
скольку я сейчас «при ис-
полнении служебных обя-
занностей», то дегустацию 
напитков с градусами сра-
зу отвергаю. А вот от во-
дички не отказываюсь. Ни 
от минеральной, ни от га-
зированной. Хотя, если 
честно, из-за смешивания 
такого «коктейля» я не 
поняла, какая из водичек 
мне понравилась больше. 
Но все равно при каждом 
глотке говорила: «Вкусно!» 
А потому представители 
производителя остались 
довольны.

А уж какой довольной 
я возвращалась домой! 
Эксперимент под кодо-
вым названием «На халя-
ву» удался! А ведь я еще на 
продовольственном рынке 
не была. Там-то тоже пред-
лагают попробовать того, 
другого, третьего. Знаю 
человека, который ходит 
на рынок не покупать, а 
именно пробовать. Нет, он 
не беден. Может позво-
лить себе купить любые 
мясные деликатесы. Одна-
ко предпочитает просто 
дегустировать. Хобби у 
него такое: совмещение 
бесплатного с полезным. 
А вот у меня подобный 
интерес все-таки «разо-
вый». Злоупотреблять 
«халявщиной» я, конечно, 
не буду. И только я так 
подумала, как ко мне под-
бежала девушка-промоу-
тер:

- У нас сегодня акция. 
Есть возможность приоб-
рести дорогой парфюм с 
большой скидкой!

Уговорила. Зашла я в 
бутик. А вот и емкость-
тестер. Освежила себя 
дармовым парфюмом 
сполна. Со шлейфом при-
ятного запаха покинула 
бутик.

Захожу в родной подъ-
езд. Заглядываю в почто-
вый ящик. А там уже оче-
редная порция рекламной 
макулатуры. На сей раз 
рассматриваю предложе-
ния уже внимательней. 
Стоп, стоп, а вот что за 
необычная «халява»? Одна 
из компаний предлагает 
натяжные потолки за ноль 
(!) рублей за квадратный 
метр. Ой ли?! И хотя я 
убедилась, что бесплатным 
сыр бывает не только в 
мышеловках, но и на дегу-
стациях, «халявным» по-
толкам все равно не верю. 
Или все-таки позвонить по 
указанному номеру?

А вообще зря я не ку-
пила торт «Графиня Ви-
шенка». Угостила бы со-
седку…

Рис. Андрея Горшкова.
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приговор

правовое поле
Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

скамья подсудимых

ну и ну!

Об этом случае в юж-
ной столице Кузбасса 
наша газета уже расска-
зывала. Напомним, что 
жертвой нечистой на руку 
риэлтерши стала 78-лет-
няя пенсионерка, ветеран 
труда, пережившая Вели-
кую Отечественную войну 
и долгое время работав-
шая на железной дороге. 
О том, что она больше не 
является хозяйкой соб-
ственного жилья, старуш-
ка узнала, когда в очеред-
ной раз оплачивала ком-
мунальные услуги: по 
сравнению с прошлым 
месяцем сумма платежа в 
квитанции увеличилась в 
несколько раз. Когда пен-
сионерка стала выяснять 
причину столь резкого 
повышения квартплаты, 
то оказалось, что в ее 
квартире прописаны… 
четверо мужчин с Кавка-
за. И вообще свою жил-
площадь стоимостью в 
800 тысяч рублей она яко-

бы подарила какой-то 
женщине…

Кое-как придя в себя, 
старушка пошла в поли-
цию. В ходе расследования 
выяснилось следующее. 
Незадолго до того, как у 
бабушки столь нагло ото-
брали недвижимость, к 
специалисту-эксперту 
службы государственной 
регистрации Любови Зяб-
лицкой обратилась некая 
женщина-риэлтер и по-
просила принять докумен-
ты на регистрацию догово-
ра дарения квартиры пен-
сионерки. И госслужащая 
как-то слишком легко по-
шла ей навстречу, согла-
сившись оформить сделку 
без собственника жилья и 
без каких-либо удостове-
ряющих личность доку-
ментов. Более того: сотруд-
ница регистрационной 
службы оформила все не-
обходимые бумаги, подде-
лав подпись собственницы 
квартиры. В итоге без про-

волочек была проведена 
государственная регистра-
ция перехода права соб-
ственности от одного чело-
века другому, о чем внесли 
соответствующую запись в 
Единый государственный 
реестр прав на недвижи-
мое имущество и сделок с 
ним. 

К счастью, махинация 
раскрылась. В отношении 
тех, кто оказался прича-
стен к лишению пенсио-
нерки квартиры, были 
возбуждены уголовные 
дела: на Любовь Зяблиц-
кую — за злоупотребление 
должностными полномо-
чиями, на риэлтершу — за 
мошенничество. 

В ходе слушаний в Цен-
тральном районном суде 
Новокузнецка обвинение 
Любови Зяблицкой было 
переквалифицировано на 
другую статью Уголовного 
кодекса РФ: то, что за свою 
услугу Зяблицкая получи-
ла от риэлтерши 15 тысяч 

рублей, не нашло подтвер-
ждения. Поэтому бывшая 
сотрудница отдела по  
г. Новокузнецку управле-
ния Федеральной службы 
государственной регистра-
ции, кадастра и картогра-
фии по Кемеровской об-
ласти была признана ви-
новной в халатности. В 
качестве наказания ей на-
значено 10 месяцев испра-
вительных работ с отчис-
лением 10 процентов еже-
месячного дохода в пользу 
государства. Приговор 
суда еще не вступил в за-
конную силу и может 
быть обжалован в касса-
ционном порядке.

Что же касается нечи-
стой на руку риэлтерши, 
то, как уточнил сотрудник 
пресс-службы региональ-
ного полицейского главка 
Владимир Сергеев, ее уго-
ловное дело также нахо-
дится на рассмотрении в 
Центральном районном 
суде Новокузнецка.

Регистрация 
преступления

Закономерное продолжение истории 
с новокузнецкой пенсионеркой, 
у которой так называемая  
«черная риэлтерша» хотела отобрать 
квартиру: на днях Центральный 
районный суд города вынес 
приговор бывшей сотруднице 
регистрационной службы,  
с помощью которой аферистка 
пыталась провернуть свое дело.

В Топках пьяные 
юнцы угнали 
автомобиль  
и устроили  
на нем три ДТП. 
Причем все  
в одном дворе.

…Около пяти часов 
утра в дежурную часть 
полиции стали звонить 
жильцы одного из домов 
по улице Лермонтова и 
жаловаться на шум во 
дворе. По их словам, пря-
мо возле дома громко га-
зовала легковушка, кото-
рая врезалась в бордюр.

Прибывший на место 
экипаж ГИБДД перекрыл 
дорогу «Жигулям», пытав-
шимся выехать со двора. 
Увидев полицейских, си-
девшие в машине моло-
дые люди выпрыгнули из 
салона и бросились врас-
сыпную. Одного из них 
полицейским удалось за-
держать. Этот парень и 
рассказал автоинспекто-
рам, что он вместе с друзь-
ями веселился в ночном 
клубе, а потом они реши-
ли прогуляться. По пути 
компания увидела крас-
ный автомобиль и надума-
ла прокатиться на нем по 
ночному городу.

Один из парней умуд-
рился открыть и завести 
авто. Но поскольку никто 
из них толком не умел 
водить машину, да к тому 
же все были сильно пьяны, 
далеко уехать они не смог-
ли — врезались в лавку во 
дворе… Потом на их пути 

оказался столб, поддер-
живавший козырек возле 
подъезда… В конце кон-
цов машина врезалась 
передними колесами в 
бордюр и застряла. Чтобы 
вызволить ее из плена, 
сидевший за рулем парень 
стал поддавать газу, чем и 
разбудил жильцов спяще-
го дома...

Инспекторы ГАИ были 
уверены, что в поисках 
пропавшего товарища 
двое сумевших убежать 
угонщиков обязательно 
вернутся в этот двор, и 
устроили там засаду. Так 
оно и произошло, и вско-
ре все юнцы были задер-
жаны. 

П о  и н ф о р м а ц и и 
пресс-службы региональ-
ного полицейского глав-
ка, сейчас все трое прохо-
дят по уголовному делу 
об угоне автомобиля. По-
сле оформления протоко-
лов двоих недорослей 
отпустили на свободу, и в 
настоящее время они на-
ходятся под подпиской о 
невыезде. А их сидевший 
за рулем товарищ прове-
дет 10 суток под арестом 
— за управление автомо-
билем без водительского 
удостоверения и в состоя-
нии алкогольного опьяне-
ния. В качестве наказания 
за угон каждому из трои-
цы грозит до 7 лет лише-
ния свободы. Кроме того, 
владелец угнанных «Жи-
гулей» намерен взыскать 
с них компенсацию за 
п о в р е ж д е н и е  с в о е г о 
авто.

ДвоР  
с препятствиями
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воры запаса
В Мариинске молодые люди украли 
продукты, мотивируя  
это подготовкой к концу света.

Возле одного из магазинов на улице Пальчикова на ночь 
остановилась большегрузная фура с продуктами. Вскоре 
этот автоприцеп привлек внимание злоумышленников. 
Пока водитель-дальнобойщик мирно спал, они сломали 
пломбу, забрались внутрь фургона и вытащили оттуда 
упаковки с тушенкой, растительным маслом, горохом и 
прочими продуктами, которые попались под руку.

Пропажи водитель хватился только утром и заявил 
об этом в полицию. Сотрудникам уголовного розыска 
удалось «вычислить» и задержать виновников кражи, 
«облегчивших» фуру примерно на 30 тысяч рублей. Ими 
оказались четверо молодых людей в возрасте от 18 до 25 
лет, ранее все они уже имели проблемы с законом. На 
допросе воришки пояснили полицейским, что пошли на 
кражу, готовясь к концу света: мол, решили запастись 
продуктами питания на случай апокалипсиса…

Как бы то ни было, еще до конца света наверняка 
решится вопрос о возбуждении в отношении их уголов-
ного дела — за кражу группой лиц по предварительно-
му сговору.

Бремя 
безответственности
В Прокопьевске женщина обворовала 
квартиру — и сразу же отправилась  
в роддом. 

Находясь на последнем месяце беременности, она 
пришла в детский сад и украла у одной из работниц су-
мочку, в которой находились документы, пластиковая 
банковская карточка и ключи от квартиры. 

Когда снять деньги с карточки у воровки не получилось 
(не смогла подобрать пин-код), она выяснила по украден-
ному паспорту адрес хозяйки сумки и, пока дома никого 
не было, спокойно зашла в квартиру. Добычей стали зо-
лотые украшения, которые она сдала в ломбард…

Личность подозреваемой, укравшей сумку и обворовав-
шей квартиру, оперативники установили довольно быстро 
— по отпечаткам пальцев, найденным на месте преступления. 
Воровкой оказалась ранее судимая 23-летняя наркоманка. 
Соседи потерпевшей хорошо запомнили и внешность не-
знакомки с «особой приметой» — большим животом.

Полицейские нашли злоумышленницу… в родильном 
доме, куда она, как оказалось, попала сразу после квар-
тирной кражи. К моменту визита оперативников женщи-
на уже успешно родила ребенка. 

Сейчас в отношении ее возбуждено и расследуется уго-
ловное дело. А у сотрудников полиции есть веские основа-
ния подозревать, что молодая мамаша может быть причаст-
на еще к ряду краж на территории Прокопьевска.

Твердая плата  
за проезд
В Кемерове супруги, не желая платить 
за такси, разбили лобовое стекло 
автомобиля.

Причиной агрессии со стороны пассажиров стала слиш-
ком высокая, по их мнению, стоимость поездки. Услышав, 
что они не будут платить так много, таксист притормозил 
возле ближайшей остановки общественного транспорта и 

предложил семейной паре продолжить путь на автобусе. 
В ответ пассажирка принялась его всячески поносить, а ее 
супруг выбрался из салона и со всей силы несколько раз 
ударил по лобовому стеклу машины…

Через несколько минут на место происшествия 
подъехали сотрудники патрульно-постовой службы. 
Заметив полицейский автомобиль, пассажиры попыта-
лись было убежать, но их быстро догнали и доставили 
в дежурную часть.

По словам сотрудницы пресс-службы ГУ МВД России 
по Кемеровской области Натальи Маслаковой, разбуя-
нившемуся пассажиру грозит административная ответ-
ственность за мелкое хулиганство: от штрафа в размере 
до тысячи рублей до ареста сроком на 15 суток. Кроме 
того, ему предстоит возместить стоимость лобового 
стекла поврежденного такси (см. фото).
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Тамара МА ЛЫШ КИ НА.

Родина тыквы – Южная 
Америка, где ее возде-

лывали задолго до откры-
тия континента. В Европу 
завезена в XVI веке. Благо-
даря достаточной холодо-
стойкости удачно аккли-
матизировалась и быстро 
завоевала популярность 
как бахчевая культура в 
северных регионах, в том 
числе и в России.

За что ценят тыкву? 
Плоды ее содержат 8-10 % 
сахаров, аскорбиновую 
кислоту (до 620 мг/%), ка-
ротин, кроме того, вита-
мины В1, В2, В6, Е, тиамин, 
рибофлавин, азотистые 
соединения, такие элемен-
ты, как магний, калий, 
кальций, фосфор, железо, 
кремний, медь. Большое 
количество содержащихся 
в тыкве пектинов помогает 
вывести из организма из-
бытки вредного холесте-
рина, поэтому медики 
назначают ее людям пре-
клонного возраста для 
лечения и профилактики 
атеросклероза. Но скле-
роз, как и многие другие 
болезни, последнее время 
заметно «помолодел», так 
что включать тыкву в ра-
цион следует и детям, и 
молодым людям, и пожи-
лым. Высокое содержание 
калия и воды усиливает 
отделение мочи и способ-
ствует растворению кам-
ней в мочевом пузыре.

Клетчатка у тыквы неж-
ная, поэтому она является 
ценным диетическим про-
дуктом и оказывает благо-
творное действие на людей, 
страдающих желудочно-
кишечными заболевания-
ми. Тушеная, отварная 
тыква и каша из нее особен-
но полезны людям с повы-
шенной кислотностью же-
лудочного сока. Врачи и 
диетологи включают про-
тертую тыкву в питание 
больных язвой желудка и 
двенадцатиперстной киш-
ки - это помогает быстрее 
рубцеваться язвам.

Сырая тыква стимули-
рует отделение желчи и 
помогает избавиться даже 
от застарелых запоров, сти-
мулируя перистальтику 
кишечника. Для лечебных 
целей рекомендуется 
съедать в день 250-300 г про-
тертой тыквы до еды, разде-
лив ее на три приема.

Из тыквы можно при-
готовить салаты, супы, 
каши, запеканки на второе, 
десерт. Хороша она и в 
заготовках: маринованные 
ломтики ее – отличный 
гарнир к мясу и рыбе.

Рецептам приготовле-
ния тыквы нет числа, выбе-
рем из них самые простые.
Салат

150 г тыквы, 4 яблока, 1 
чайная ложка лимонного 
сока, 1-2 чайные ложки 
меда, цедра лимона, ¼ 

Тыква 

и в заготовках

на обед

В этом году у меня уродилась тыква – собра-
ла тридцать штук весом по 10 кг и более. Но 
вот что с таким урожаем делать? Варю ком-
поты, каши, однако запас не убавляется. Пы-
талась пристроить тыквы родным и знако-
мым, все нос воротят, мол, пользы от нее ни-
какой, да и что хорошего из нее приготовишь? 
В связи с этим просьба: расскажите, чем полез-
на тыква и опубликуйте рецепты не обычного 
– каши, лепешки - ее приготовления. Я ваш по-
стоянный подписчик, знаю, что об этом на 
страничке «Сад и огород» говорилось не раз, но, 
думаю, будет нелишним повторить, поскольку 
этот овощ недооценивают.

Антонина ЛИШТАевА, Кемерово.

стакана измельченных 
грецких орехов, пакетик 
кокосовой стружки.

Тыкву и яблоки без 
сердцевины натереть на 
крупной терке, переме-
шать. Добавить сок лимо-
на, цедру лимона, мед, 
снова перемешать и посы-
пать грецкими орехами и 
кокосовой стружкой.

Суп
1 л молока, 3 столовые 

ложки манной крупы, 250 
г тыквы, соль, сахар, сли-
вочное масло по вкусу.

Из молока и манки сва-
рить кашу, добавить натер-
тую тыкву, соль, сахар, 
сливочное масло, разме-
шать, довести до кипения 
и снять с огня. Подавать на 
стол горячим или охла-
жденным.

Тыква 
фаршированная

1 небольшая тыква, 2/3 
стакана риса, 1 головка 
репчатого лука, 2 помидо-
ра,  2  дольки чеснока,  
1 стакан мясного бульона, 
20 г сливочного масла, 20 г 
сыра, зелень укропа, соль, 
перец по вкусу.

Промыть и замочить 
рис. Лук мелко нарезать и 
обжарить в масле. Тыкву 
разрезать пополам, очи-
стить от кожуры и семян. 
Вынуть часть мякоти, из-
мельчить. Смешать ее с 
рисом, нарезанными поми-
дорами, чесноком, укро-
пом, посолить, поперчить 
и нафаршировать этой 

смесью половинки тыквы, 
залить в них бульон. Запе-
кать в духовке на сильном 
огне. Минут за 5 до готовки 
положить в каждую поло-
винку сливочное масло и 
тертый сыр.

Тыква маринованная
На банку 0,5 л – 350 г 

тыквы, 1 столовая ложка 9% 
уксуса, 4 букетика гвоздики, 
по 2 горошка черного и ду-
шистого перца, 1 лавровый 
лист, чуточку корицы.

Для рассола: на 1 л воды 
– 2 столовые ложки сахара 
и 1 – соли.

Мякоть тыквы нарезать 
небольшими кубиками, 
бланшировать в кипящей 
воде 2 минуты, охладить в 
холодной, дать воде стечь. 
Заложить тыкву в стерили-
зованные банки, добавив 
все специи, залить горячим 
маринадом и стерилизо-
вать в слабо кипящей воде 
(0,5 л банки - 5 мин., литро-
вые – 10 мин.), закатать.

Если потратить время и 
приготовить из тыквы де-
серт, у вас всегда будет за-
пас вкусных и питательных 
«конфеток».

Рулет из тыквы
Тыква – 1 кг, сахар – 300 г, 

1 лимон или апельсин.
Тыкву очистить, нарезать 

на мелкие кусочки, пересы-
пать сахаром, добавить ли-
мон или апельсин, нарезан-
ный на куски (семена уда-
лить), поставить на огонь и 
варить 20 мин., затем проте-
реть через сито, еще раз 

поставить на огонь и варить 
до тех пор, пока масса не 
будет отделяться от ложки. 
Потом массу разлить тон-
ким (чем тоньше, тем луч-
ше) слоем на фольге, подсу-
шить 2-3 дня при комнат-
ной температуре и свернуть 
плотный рулет, можно пе-
ресыпать сахарной пудрой. 
Нарезать кусочками и хра-
нить в коробках из-под 
конфет при комнатной 
температуре. Срок хране-
ния не ограничен – заготов-
ка свойств не теряет.

Цукаты
Тыква – 1 кг, сахар – 1,2 

кг, лимонная кислота - 3 г.
Тыкву очистить, наре-

зать на одинаковые кусоч-
ки, не очень мелкие – тыква 
уваривается. Пересыпать 
сахарным песком (200 г) и 
оставить до появления 
сока, затем довести до ки-
пения и охладить. Когда 
смесь остынет, слить сок. 
Из 1 стакана этого сока и 1 
кг сахарного песка сварить 
сироп, добавив 3 г лимон-
ной кислоты. Горячим си-
ропом залить охлажден-
ную ранее тыкву и увари-
вать смесь на слабом огне, 
пока кусочки тыквы не 
станут прозрачными, а 
сироп – густым, как мед. 
После тыкву вынуть шу-
мовкой, подсушить на воз-
духе, обвалять в сахарной 
пудре или какао-порошке 
и уложить на хранение.

Приятного аппетита!
Подготовила

Тамара МАЛЫШКИНА.

Светолюбивые расте-
ния (розы, герани, фук-
сии) теряют нарядный вид 
и начинают развивать 
длинные чахлые побеги с 
мелкими бледными ли-
сточками. Это явление 
называется израстанием. 
Предупредить его можно, 
используя дополнитель-
ную подсветку или разме-
щая светолюбов ближе к 
стеклу.

Очень неблагоприятен 
для растений сухой воздух 
наших квартир. Потому 
частые опрыскивания, 
теплый душ — единствен-
ное средство, которое по-
могает с ним бороться. 
Кстати, сухой воздух вре-
ден не только нашим пи-
томцам, но и нам самим. 
И потому увлажнители 
воздуха, хоть «крутые», 
стоящие тысячи рублей, 
хоть простейшие в виде 
кюветок с водой на батаре-
ях или распыления воды 
из пульверизатора, помо-
гут создать хороший мик-
роклимат в доме.

Многие цветоводы, как 
Е. А. Крутикова, перенесли 
из сада домой цветущие 
растения – декоративные 
перцы, фиалки, бархатцы, 
астры и другие. «Сначала 
они чувствовали себя хоро-
шо, даже появилось по 
нескольку новых бутонов. 
Но сейчас цветы чахнут. В 
чем дело,- спрашивает 
Елена Андреевна, - кончил-
ся их жизненный цикл или 
причина в ином?»

Причин тут может 
быть несколько. Плохое 
самочувствие растения 
возможно, если вместе с 
комом земли вы захвати-
ли и дождевого червя. 
Друг в саду, он становится 
врагом горшечных обита-
телей — отсутствие пита-
ния побуждает червя за-
няться вредительством 
корней. Поливы марган-
цовкой ни к чему не при-
водят, потребуется ради-
кальное средство — пере-
садка.

Весьма пагубна и сме-
на «климата» - насельник 
сада привык к свежему 
воздуху, смене темпера-
тур, в комнате же слиш-
ком сухо и постоянно теп-
ло. Продлить ему жизнь 
помогут пониженные тем-
пературы, что обеспечива-

ет содержание на утеплен-
ной лоджии, а если тако-
вой нет, то на ночь его 
следует помещать на окно 
с открытой форточкой. 
Окно со стороны комнаты 
прикрывают шторой, а 
чтобы поток холодного 
воздуха не заморозил ра-
стение, ставят ширму из 
плотного картона. Кроме 
того, гостю из сада потре-
буются водные процедуры 
в виде обмывания из душа 
(слабой струей) или опры-
скивания.

В ноябре для комнат-
ных растений возрастает 
риск оказаться в плену 
вредителей.  Набегам 
оранжерейной тли осо-
бенно подвержены баль-
замины: оставишь их без 
внимания на недельку, 
смотришь — сплошь по-
крыты насекомыми. Луч-
шая профилактика — это 
регулярный теплый душ, 
недаром говорится, что 
чистота — залог здоровья. 
Если засилье произошло, 
придется воспользоваться 
специальными препара-
тами, выбирая те, что без 
запаха. А лучше классиче-
ским «бабушкиным» сред-
ством — зеленым калий-
ным мылом (продается в 
аптеках), 20 г которого 
разводят в 1 л воды и об-
мывают растение, укрыв 
пленкой горшок с землей. 
Хозяйственное мыло тоже 
подходит, но оно менее 
эффективно против тли. 
Цветоводы-любители ре-
комендуют также исполь-
зовать настой коры апель-
сина, лимона. Разводят его 
водой в пропорции 1:5 и 
опрыскивают. Кстати, 
этот настой (столовая 
ложка на 1 л воды) можно 
раз в месяц давать в каче-
стве подкормки.

Не менее вредоносен и 
паутинный клещ, чаще 
всего облюбовывающий 
розы, лимоны, фикусы, 
гортензии, примулы, как-
тусы. Бороться с ним надо 
до полного уничтожения, 
используя химические 
препараты, Но первым 
делом, опять же, чистота. 
Чем чаще устраивать для 
растений «баню», тем 
меньше у вредителей шан-
сов поселиться на ваших 
питомцах.

Тамара ДМИТРИевА.

Зеленые 
любимцы 

на зимовке
в ноябре для комнатных растений 

начинается зима. Этот самый 
неблагоприятный для них период 

характеризуется короткими,  
часто пасмурными днями и длинными 

теплыми ночами. Растения страдают  
от недостатка света в сочетании  

с избыточным теплом и расходуют 
накопленные за лето запасы питательных 

веществ особенно расточительно.
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Только 
для нее  «Мастофит Эвалар» - комплексный подход к проблеме мастопатии1

 

по форме и по содержанию

Мастофит-
комплексныйподход
кпроблемемастопатии

Мастопатия является след-
ствием множества причин, и 
подход к решению этой пробле-
мы должен быть комплексным. 
Всемирная организация здраво-
охранения рекомендует допол-
нять рацион питания натураль-
ными средствами из раститель-
ных экстрактов, способными 
снижать риск развития мастопа-
тии. 

Нелекарственное средство 
«Мастофит» от компании «Эва-

лар»  - это комплексный подход 
к проблеме мастопатии и по 
форме, и по содержанию. По 
форме – потому что  «Мастофит» 
выпускается как в виде таблеток, 
так и в виде крема; по содержа-
нию -  так как содержит целый 
комплекс растительных экстрак-
тов: витекса, фукуса и индолы 
брокколи.

Экстракт витекса снижает 
уровень пролактина – одного из 
главных виновников развития 

мастопатии2. Экстракт фукуса 
служит дополнительным источ-
ником  органического йода, 
также необходимого для сниже-
ния риска развития мастопа-
тии. 

Индолы, содержащиеся в 
«Мастофите», препятствуют 
канцерогенам разрушать ДНК3. 
Индолы – это новое слово в борь-
бе с мастопатией! Что особенно 
важно, «Мастофит» содержит 
«живой» природный комплекс 

индолов, который работает в 80 
раз эффективнее, чем искус-
ственно синтезированные индо-
лы4!

Начните применять «Масто-
фит Эвалар» уже сегодня! Таб-
летки и крем «Мастофит», дей-
ствуя снаружи и изнутри, созда-
ют оптимальную концентрацию 
активных действующих веществ 
в проблемной зоне, обеспечивая 
комплексный подход к решению 
проблемы мастопатии.
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Мы с мужем в разводе 
один год, у нас 5-летний 
ребенок. Имеет ли право 
бывший муж брать ре-
бенка к себе домой с но-
чевкой?

Марина Н.  
(по электронной почте).

Родители имеют рав-
ные права и несут равные 
обязанности в отношении 
своих детей, в связи с чем 
не допускается ущемле-
ние прав кого-либо из 
родителей (п. 1 ст. 61 Се-
мейного кодекса РФ). 

В силу положений ст. 
66 Семейного кодекса РФ 
родитель, проживающий 
отдельно от ребенка, име-
ет права на общение с 
ним, участие в его воспи-
тании и решении вопро-
сов получения образова-
ния. Проживание ребенка 
с одним из родителей не 
лишает другого родителя 
права и обязанности уча-
ствовать в его воспитании. 
А родитель, с которым 
ребенок проживает, не 
вправе препятствовать в 
этом другому родителю, 
если такое общение не 

Право родителей 
на общение  
с ребенком

причиняет вред физиче-
скому и психическому 
здоровью ребенка, его 
нравственному разви-
тию.

Также в письменной 
форме может быть заклю-
чено соглашение о поряд-
ке осуществления роди-
тельских прав родителем, 
проживающим отдельно 
от ребенка. Если родители 
не могут прийти к согла-
шению, спор разрешается 
судом с участием органа 
опеки и попечительства 
по требованию родителей 
(или одного из них). 

Таким образом, если 
нашу читательницу не 
устраивает порядок обще-
ния ребенка с бывшим 
мужем, она имеет право 
обратиться в суд с заявле-
нием об установлении 
порядка общения.

Солисты 
муниципального 
молодежного хора 
«Надежда» Дома 
творческих союзов 
Новокузнецка стали 
победителями 
Сибирского тура  
XVI Международного 
конкурса 
исполнителей 
русского романса 
«Романсиада-2012» , 
прошедшего  
на днях в Томске.

В конкурсе принимали 
участие вокалисты из 16 
городов Сибири. В номи-
нации «Надежда Роман-
сиады» I  место заняла 
Эльнара Караханова, Гран-
при конкурса завоевала ее 
сестра Эльмира Карахано-
ва. Обе «звездочки» - вос-
питанницы заслуженного 
работника культуры РФ 
Нины Курихиной.

Программа гала-кон-
церта в Томске открыва-
лась романсом «Под дугой 
колокольчик поёт» в ис-
полнении Эльнары Кара-

хановой. И закрывали кон-
церт также кузбасские со-
листки: Эльмира спела 
романс «16 лет» (муз.  
А. Даргомыжского, сл.  
А. Дельвига),  а затем де-
вочки дуэтом исполнили 
романс Александра Варла-
мова «Что мне жить и ту-
жить». По итогам конкур-
са Эльмира была пригла-
шена на финальную «Ро-
мансиаду» в Москву, кото-
рая вскоре пройдет в Ко-
лонном зале Дома союзов.

Сестры Карахановы 
занимаются в муниципаль-
ном молодежном хоре 
«Надежда» более 10 лет. За 
это время на счету 17-лет-
ней Эльмиры участие в 20 
международных конкурсах 
и фестивалях, а младшая 
из сестер – 14-летняя Эль-
нара – только за последние 
два года 11 раз завоевывала 
звание лауреата, Гран-при 
и первые места на пре-
стижных международных 
конкурсах вокалистов.

Алена ФЕДОТОВА. 
Фото  

из архива хора  
«Надежда».

Сёстры  
сражают ТаланТоМ 

По горизонтали: 5. Орудие. 7. Ляпсус. 9. Салазки. 
10. Агон. 11. Чума. 12. Историк. 15. Салака. 16. Конура. 

По вертикали: 1. Орангутан. 2. Сеул. 3. Шлюз. 4. 
Бужумбура. 6. Десница. 8. Птичкин. 13. Трак. 14. Раки. 

По горизонтали: 5. 
Устройство для стрель-
бы снарядами. 7. Ошиб-
ка, промах. 9. Русские 
сани для катания с гор. 
10. Балет И.Стравинско-
го. 11. Острое вирусное 
заболевание собак. 12. 
Специальность ученого. 
15. Балтийская разно-
видность сельди. 16. Жи-
лище дворовой собаки. 

По  вертикали: 1. 

Человекообразная обезь-
яна. 2. Столица азиатско-
го государства. 3. Гидро-
техническое сооружение. 
4. Столица африканского 
государства. 6. Старин-
ное название правой 
руки. 8. Композитор, 
автор песни «Сладка яго-
да». 13. Деталь гусеницы 
трактора, танка. 14. Сати-
рическая комедия С. Ми-
халкова.
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